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Бить или не бить
Штрафы за драки хотят повысить в пять раз

Светлана Казанцева, 
Вероника Кулакова

Поправки в закон, ужесточающие 
наказание за правонарушение 

по статье 20.1, часть 1 КоАП РФ («Мел-
кое хулиганство»), готовят в Госдуме. 
Необходимость нововведения обу-
словлена тем, что в последнее время 
участились массовые драки с уча-
стием мигрантов, сообщил «Извести-
ям» автор инициативы — заместитель 
председателя комитета Госдумы РФ 
по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный. По его 
словам, нынешние штрафы от 500 руб-
лей до 1 тыс. рублей от участия в драке 
никого не останавливают. Парламен-
тарий полагает, что повышение суммы 
штрафа до 5 тыс. рублей станет сдер-
живающим фактором, поскольку для 
иностранных работников это крупная 
сумма. Однако наказание рублём не по-
может, полагают эксперты, отмечая, что 
более действенные меры — это угроза 
выдворения и разъяснительные беседы 
правоохранителей с лидерами объеди-
нений мигрантов.

За последние полтора месяца в Мо-
скве и Подмосковье произошли как 
минимум пять крупных драк с уча-
стием трудовых мигрантов. Так, в по-
тасовке у метро «Кузьминки» 12 июля 
участвовали до 200 человек. В начале 
августа около полусотни мигрантов 
выясняли отношения в подмосков-
ных Мытищах. В ночь на 18 августа по-

сле драки в хостеле на юго-западной 
окраине Москвы 20 человек доставили 
в отделение полиции. На Бауманской 
улице 27 августа подрались несколько 
десятков приезжих. Еще одну «битву» 
иностранцы устроили 29 августа в мо-
сковском районе Некрасовка.

Реакция мэра столицы Сергея Со-
бянина на беспорядки была доволь-
но жёсткой. «Так не пойдёт, — написал 
он в своём блоге 28 августа. — Таким 
гостям мы не рады». Мэр сообщил, что 
в последние месяцы полиция провела 
жёсткие рейды. Возбуждено 800 уго-
ловных дел, депортировано около 
200 человек, 17,5 тыс. иностранных 
граждан запрещён въезд в Россию.

Северную столицу драки между ми-
грантами также не обошли стороной. 
В частности, 22 августа в одном из дво-
ров Санкт-Петербурга около 20 чело-
век устроили настоящее побоище. До-
шло даже до поножовщины.

— В результате конфликта 22-лет-
ний мигрант получил тяжёлое ножевое 
ранение. По данному факту полиция 
возбудила уголовное дело, — сообщил 
начальник управления информации 
и общественных связей ГУ МВД Рос-
сии по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области Вячес-
лав Степченко.
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инженерных школах и научной гражданственности
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Правила этикетки
ФАС накажет производителей за худшее качество товаров для рынка РФ

Евгения Перцева

Ф едеральная антимонопольная 
служба намерена наказывать 

компании, которые будут продавать 
в России и за рубежом товары под од-
ной маркой, но с разными свойства-
ми. К февралю 2022 года служба пла-
нирует сформировать законопроект, 
в котором эти действия будут квали-
фицированы как недобросовестная 
конкуренция. Более того, ФАС выде-
лит список товаров, составы которых 
в РФ и за рубежом будут постоянно 
сравнивать. Об этом сказано в проек-
те дорожной карты антимонопольной 
службы, с которым ознакомились «Из-
вестия». Семь крупнейших ассоциаций, 
которые объединяют производителей 
в России, обратились к вице-премье-
ру правительства Алексею Оверчу-
ку. По мнению бизнеса, такой подход 
может привести к тому, что качество 
отечественных товаров будет вос-
приниматься как низкое, ведь на них 
будет надпись «сделано для продажи 
в России».

В феврале 2022 года ФАС планиру-
ет внести в правительство поправ-
ки в закон о конкуренции, в которых 
будет обозначена новая форма недо-
бросовестного соперничества. Речь 
о продажах в РФ и за рубежом това-
ров под одним брендом, но с разным 
составом. Административная ответ-
ственность за такое нарушение долж-
на быть повышенной, считают в ФАС. 
Документ планируют сформировать 
вместе с Минэкономразвития, Мин-
промторгом и Роспотребнадзором. 
Об этом сказано в проекте дорожной 
карты службы по пресечению недо-
бросовестной конкуренции. Также 
ФАС предлагает запретить в РФ реа-
лизацию продукции без специальной 
пометки, если её состав за рубежом 
другой. Производителей могут обя-
зать указывать на этикетке, что про-
дукт сделали для продажи 
на территории России.

Ложь в спину
В бундестаге осудили подчинение СП-2 
газовой директиве ЕС

Мария Васильева

Т ребования газовой директивы ЕС ус-
ложнят процесс подачи газа по «Се-

верному потоку-2» (СП-2) и в конечном 
счёте приведут к росту цен на энерго-
носители в Европе, заявили «Извести-
ям» в бундестаге. Там отметили: реше-
ние немецкого суда не освобождать 
газопровод от новых норм Евросою-
за надо рассматривать как политиче-
ское. Оператор СП-2, в свою очередь, 

уверен в незаконной дискриминации 
проекта. На дату вступления в силу из-
менений в европейском законодатель-
стве СП-2 был завершён с точки зрения 
финансового обеспечения, сообщили 
«Известиям» в Nord Stream 2 AG. В Евро-
комиссии (ЕК) заявили, что проект тог-
да ещё не был запущен, а значит, мо-
жет подпасть под новые требования. 
Угрожает ли это решение эксплуатации 
газопровода, разбирались 
«Известия».

Злой срок
ЦБ зафиксировал пятикратный рост жалоб 
на аннулирование ОСАГО

Мария Колобова

С траховые компании стали чаще 
расторгать договоры ОСАГО в од-

ностороннем порядке. Количество та-
ких жалоб в ЦБ в первом полугодии 
2021-го выросло в 4,9 раза по сравне-
нию с тем же периодом 2020-го, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Там отметили, что ос-
новная причина увеличения — при-
менение рядом компаний недобро-
совестных практик. В страховых 
организациях подтвердили, что рас-
торгают договоры ОСАГО в одно-
стороннем порядке, однако указали 
на уважительные причины для этого: 
клиенты предоставляют неполную 
или неверную информацию. В ЦБ же 
отметили, что в большинстве случаев 
жалобы граждан оказались обосно-
ванными.

С января по июль 2021-го в ЦБ по-
ступило 690 жалоб россиян на одно-
стороннее расторжение договоров 
ОСАГО страховщиками. За аналогич-
ный период 2020-го их было 140. Рост 
произошёл из-за применения рядом 
компаний недобросовестных прак-
тик, пояснили «Известиям» в регуля-
торе. Чаще всего подобные решения 
принимались из-за указания клиен-
том якобы ложных сведений о месте 
жительства и расхождения этих дан-
ных в разных документах страховате-

ля. К таким организациям Банк Рос-
сии применяет системные надзорные 
меры, сообщили в пресс-службе регу-
лятора. Там отметили, что обоснован-
ность большинства жалоб потребите-
лей по этой теме подтвердилась. Чаще 
всего расхождение информации ка-

салось сведений о месте жительства 
собственника транспортного сред-
ства, цели использования автомоби-
ля и данных о нём.

В конце апреля ЦБ направил 
участникам рынка письмо о недо-
пустимости необоснованного до-
срочного расторжения 
ОСАГО. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 40136>

В страховых компа-
ниях подтвердили 
практику расторже-
ния договоров ОСАГО 
при обнаружении не-
корректных сведений, 
представленных кли-
ентом. Так, в первом 
полугодии в «Росгос-
страхе» аннулировали 
10 тыс. полисов
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Спасибо,  
что живой
Футбольная сборная 
сыграла вничью  
с вице-чемпионами мира
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Что включено
Сколько денег Вашингтон готов дать Киеву и почему встреча президентов США                   и Украины так долго откладывалась

Роковой век
Путин назвал судьбоносные события в истории страны

Новости  

Дарёному броневику...

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

Г лава Центрального командования 
США Кеннет Маккензи пообещал, 

что брошенная при эвакуации в аэро-
порту Кабула авиатехника уже никогда 
не поднимется в воздух. Но 1 сентября 
появились видеокадры, как колонну 
радикалов сопровождает транспорт-
ный вертолёт UH-60 с развевающимся 
флагом движения «Талибан» (запрещён-
ная в России террористическая орга-
низация).

Двигались боевики «Талибана» 
в сторону Панджшерского ущелья. 
Их представитель заявил, что дого-
вориться с лидерами сопротивления 
там не удалось и ущелье будут брать 
силой. Приводить к покорности по-
следнюю неподконтрольную провин-
цию Афганистана собираются при 
помощи не одних только трофейных 
автоматов M4. Некоторые отряды уже 
полностью укомплектованы брониро-
ванными американскими машинами 
Humvee, захваченными у афганской 
армии. Замечены в распоряжении тер-
рористов и десятки более современ-
ных броневиков MaxxPro.

Всё это им явно сильно пригодит-
ся, чтобы победить ополчение не-
приступного горного ущелья. В своё 
время советским войскам устано-
вить контроль над ним удалось лишь 
с большим трудом, а партизанская 
война под предводительством Ахмад 
Шаха Масуда там так и не затихла. Та-
либы в первый свой период правле-
ния в 1996–2001 годах вообще не суме-
ли завладеть этим крепким орешком. 
Но тогда у них не было такого оснаще-
ния, которое они в этот раз «позаим-
ствовали» у американцев и бывшей 
афганской армии.

Войска, поддержанные в горах 
авиацией, получают огромное преи-
мущество. В умелых руках тактиче-
ские вертолётные десанты — огром-
ная сила. Это продемонстрировали 
десятилетия войн в том же Афгани-
стане. Но сформировать отряд для 
организованной высадки хотя бы 
роты у боевиков не получится.

Пентагон не стал сжигать или 
взрывать десятки самолётов, верто-
лётов и бронемашин, скопившихся 
в международном аэропорту Кабула 
при эвакуации. В общей сложности 
там осталось 73 летательных аппара-
та бывших афганских ВВС. В их чис-
ле маленькие разведывательно-удар-
ные вертолёты MD-530 и тяжёлые 
транспортные Ми-17, лёгкие штурмо-
вые самолёты A-29 Super Tucano, воо-
ружённые Cessna Caravan 208 и даже 
большой военно-транспортный C-130.

Достались новым властям и четы-
ре двухвинтовых вертолёта CH-46D 
Sea Knight Госдепартамента США. 
Они использовались для вывоза ди-
пломатического персонала из Кабула. 
Не исключено, что некоторые из этих 
машин успели поучаствовать ещё 
в эвакуации из Сайгона в 1975 году.

Но без серьёзной помощи из-
вне и хотя бы частичного междуна-
родного признания новой власти 
воспользоваться всем этим богат-
ством не получится. У американ-
ского контингента было две недели, 
чтобы сделать технику бесполезной 
для бывшего противника. Солдаты 
и экипажи разбили их остекление, 
приборные панели и прострели-
ли колёса. Видео с трофеями из аэ-
ропорта Кабула подтвердили, что 
большинство из оставленной там 
техники на самом деле серьёзно по-
вреждено.

Совсем другое дело — правитель-
ственные авиабазы на остальной тер-
ритории страны. В Таджикистан, Уз-
бекистан и Панджшерское ущелье 
успели перебраться около 80 само-
лётов и вертолётов. Но несколько де-
сятков машин всё-таки оказалось 
в руках боевиков. Все кадры полё-
тов их вертолётов сняты не в Кабуле, 
а на брошенных правительственны-
ми войсками военных базах.

Ещё до падения Кабула «Талибан» 
заявил: на его сторону перешли неко-
торые пилоты афганских вооружён-
ных сил. Вполне вероятно, что сде-

лали они это из страха за себя и свои 
семьи. Ранее группировка устрои-
ла настоящую охоту на пилотов пра-
вительственных ВВС, убивая их даже 
на улицах столицы.

Но одних лишь подготовленных 
экипажей недостаточно. Даже та-
кая неприхотливая машина, как рос-
сийский Ми-17, в руках запрещённой 
во всём мире группировки долго ле-
тать не сможет. Любой современный 
самолёт или вертолёт требует регу-
лярного технического обслужива-
ния, запчастей, расходников. Нельзя 
его эксплуатировать и без специаль-
ного авиационного топлива, которое 
не производится в Афганистане.

У ополчения ущелья, возглавляе-
мого сегодня «львёнком Панджшера» 
Ахмадом Масудом — сыном знамени-
того полевого командира, передовой 
техники намного меньше, чем у тали-
бов, но проблемы те же. Туда переле-
тело несколько сбежавших от насту-
пления исламистов транспортных 
вертолётов, включая Ми-17, но дол-
го они в пригодном для полётов со-
стоянии без серьёзной помощи извне 
не продержатся.

Поэтому две сотни самолётов 
и вертолётов бывших ВВС Афгани-
стана выведены из игры для обеих 
сторон. Гораздо больше проблем про-
тивникам новых афганских властей 
теперь доставят захваченные теми 
бронеавтомобили, оружие, боепри-
пасы и снаряжение. В одном только 
аэропорту Кабула американцы оста-
вили сотню современных колёсных 
боевых машин. Их безнадёжно ис-
портить сложнее. Неудивительно, 
что боевики по всей стране собрали 
уже тысячи броневиков разных ти-
пов и активно перемещаются на них, 
охотно отказавшись от привычных 
мопедов и пикапов, на которых они 
выиграли войну.

Защитникам Панджшерского 
ущелья пока удаётся отражать пло-
хо организованные атаки отдельных 
отрядов. Но сражаться им приходит-
ся уже на два фронта. Противники 
контролируют и южный, и северный 
вход в долину. Можно ожидать, что 
с помощью трофейной американской 
техники и оружия религиозным ра-
дикалам в этот раз всё-таки удаст-
ся сломить сопротивление последне-
го осколка светского правительства 
Афганистана.

МНЕНИЕ  

Дмитрий Лару

Н аселение России, по некоторым 
оценкам, могло сейчас составить 

500 млн человек, если бы стране уда-
лось избежать трагических событий 
прошлого века. В частности, речь идёт 
о революции 1917 года. Об этом Влади-
мир Путин заявил 1 сентября на встре-
че со школьниками во Владивостоке. 
Президент в ходе беседы с детьми так-
же затронул ситуацию в Афганистане 
и посетовал на «болтунов», которые 
намеренно искажают историю. Кро-
ме того, российский лидер поделился 
с учениками воспоминаниями о своём 
отце и собственном детстве. В этот же 
день глава государства по видеосвязи 
принял участие в открытии социальных 
объектов в Дагестане, а также встре-
тился с представителями крупных рос-
сийских компаний, которые пообещали 
бороться за создание безопасной циф-
ровой среды для детей.

�� ЛЮБОВЬ К ИСТОРИИ

Участие в работе Восточного эконо-
мического форума оказалось не един-
ственной целью поездки Владимира 
Путина во Владивосток. Накануне от-
крытия ВЭФ президент посетил все-
российский детский центр «Оке-
ан» — учреждение дополнительного 
образования и отдыха детей кругло-
годичного типа.

Здесь глава государства встретил-
ся со школьниками разных возрастов. 
Беседа стала частью просветитель-
ского марафона «Новое знание», кото-

рый проходит с 1 по 3 сентября. К слову, 
одним из лекторов на этот раз должен 
стать и экс-сотрудник американских 
спецслужб Эдвард Сноуден.

Урок Владимира Путина был пре-
жде всего посвящён значению изуче-
ния истории.

— И всё это чрезвычайно важно 
не только потому, что интересно по-
смотреть, что и как было раньше, это 
важно для того, чтобы понять, в каких 
условиях мы живём сегодня и что нас 
ожидает дальше, — подчеркнул глава 
государства.

Президент, к примеру, напомнил 
о необходимости внимательно анали-
зировать события XX века, которые 
дважды привели к распаду страны — 
после революции 1917 года и развала 
СССР. При этом некоторые специали-
сты считают, что если бы этого удалось 
избежать, то население России могло 
бы сейчас достигать 500 млн человек, 
рассказал Владимир Путин.

Изучать прошлое важно и для того, 
чтобы не позволять «болтунам» кри-
тиковать решение Советского Союза 
бороться за Ленинград в годы Великой 
Отечественной войны, добавил пре-
зидент. По его словам, в документах 
нацистской Германии чётко прописа-
но будущее русского народа, который 
подлежал ликвидации.

Президент предостерёг школь-
ников от большого количества «ин-
формационного мусора», который 
зачастую преподносится как истина 
в последней инстанции.

Владимир Путин не обошёл сто-
роной и происходящее в Афганиста-

не, где, по его словам, США пытались 
на протяжении 20 лет «цивилизовы-
вать» местное население. Однако по-
ложительного результата Вашингто-
ну достичь так и не удалось.

— Результат нулевой, если не ска-
зать в минус всё пошло, — сказал пре-
зидент. — Ответ на самом деле очень 
простой: если кто-то в отношении 
кого-то что-то делает, то он должен ис-
ходить из истории, культуры, филосо-
фии в самом широком смысле жизни 
этих людей, должен подходить с ува-
жением к их традициям. Надо пони-
мать, что извне навязать невозмож-
но ничего.

�� МЕЧТА ДЕТСТВА

После выступления Владимира Пути-
на дети получили возможность задать 
вопросы президенту. Например, глава 
государства рассказал о том, как ему 
удалось реализовать свою детскую 
мечту и стать разведчиком.

— Но это не главное. Главное, 
и школьное воспитание, воспитание 
в семье, окружение ‒ всё было нацеле-
но на то, чтобы посвятить себя ‒ знаете, 
вынужден говорить в данном случае 
высокопарно ‒ служению Отечеству, — 
отметил он.

Рассказал президент школьни-
кам и о настоящей дружбе, которая, 
по его словам, заключается в готов-
ности пожертвовать собой ради това-
рища. Примером стала история об отце 
президента с Ленинградского фрон-
та во время Великой Отечественной 
войны.

— Отец был ранен. Но для того что-
бы он остался жив, нужно было обяза-
тельно его в госпиталь переправить. 
Госпиталь — на другой стороне реки 
Невы, а чтобы туда переправить, нуж-
но рискнуть жизнью. И, честно гово-
ря, желающих было немного, потому 
что даже ночью, если ползти на другой 
берег реки Невы по льду — а это была 
зима, — человек, который бы это делал, 
подвергался смертельной опасности, 
потому что прожекторы всё легко про-
свечивали и любая цель достаточно 
легко уничтожалась. И оказалось, что 
рядом с ним воевал его сосед по дому, 
по квартире, друг. Он его взял и пота-
щил, рискуя собственной жизнью. Пе-
ретащил на другую сторону реки Невы, 
доставил в госпиталь, сдал, обнял его 
и сказал: ну прощай, ты будешь жить, 
а я возвращаюсь, иду умирать, — рас-
сказал Владимир Путин.

Он добавил, что уже в 1960-х годах 
отец случайно встретил друга, кото-
рый смог выжить во время войны.

Однако некоторых школьников вол-
новали более глобальные вопросы. Так, 
например, самый юный ученик Егор 
Сотнич из Бурятии попросил прези-
дента спасти Байкал. Десятилетний 
мальчик предложил выделить сред-
ства на очистные сооружения.

По словам Владимира Путина, вла-
сти уже сейчас активно занимаются 
защитой озера. Однако он пообещал 
проверить финансирование програм-
мы реконструкции объектов ЖКХ в Бу-
рятии, которая направлена в том чис-
ле и на сохранение Байкала.

Между тем Егор также призвал 
главу государства подписаться на его 
YouTube-канал.

— А что нужно подписать, Егор? 
Я не понял, что я должен подписать, — 
отреагировал Владимир Путин.

— YouTube-канал, такая социальная 
сеть, YouTube, — настаивал Егор.

— А, хорошо-хорошо, ладно, — ска-
зал президент.

— Подпишитесь, — ещё раз попро-
сил Егор.

— Ладно, хорошо, на твой канал, — со-
гласился Владимир Путин.

Дарья Шировская из Калуги под-
няла вопрос развития космонавтики 
и науки, рассказав о своём знакомстве 
с российским физиком, президентом 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-

илом Ковальчуком и американским 
предпринимателем Илоном Маском.

Она посетовала, что в некоторых го-
родах школьники не имеют возмож-
ности углублённо изучать различные 
научные сферы. Девушка предложи-
ла создать систему шефства вузов-
ских педагогов над научными круж-
ками в регионах.

— Только что мы говорили с жителем 
Якутии, и я говорил о том, что можно 
организовать учебный процесс с ис-
пользованием современных техноло-
гий и привлекать лучших специали-
стов по тем или иным направлениям, 
никуда не выезжая и получая образо-
вание на месте, в колледже или в выс-
шем учебном заведении, — сказал пре-
зидент. — Точно совершенно таким же 
образом можно организовать и реа-
лизацию той идеи, которую вы сейчас 
сформулировали.

�� ЗАЩИТА ДЕТЕЙ

В этот же день Владимир Путин принял 
участие в церемонии подписания до-
бровольных обязательств компаниями 

— учредителями российского Альян-
са по защите детей в цифровой сфере. 
Участники альянса — владельцы круп-
нейших российских платформ, видео-
хостингов и поисковиков, включая, на-
пример, «Яндекс» или Mail.ru Group». 
Компании взяли на себя повышенные 
обязательства самостоятельно выяв-
лять и ограничивать доступ к проти-
воправной информации и контенту, 
способному нанести вред здоровью 
и развитию детей.

— Поэтому содержание виртуаль-
ного, цифрового пространства имеет 
важнейшее значение и для благопо-
лучия, и для безопасности наших де-
тей. И в этой сфере они должны быть 
надёжно защищены. И очевидно, что 
усилий государства, только законов 
и только нормативных актов уже не-
достаточно. Принципиально важно, 
чтобы общество, сам бизнес занима-
ли активную позицию и понимали 
свою роль и ответственность, — заме-
тил Владимир Путин.

По его словам, важно, чтобы онлайн-
пространство было наполнено позитив-
ным и просветительским материалом.

Екатерина Постникова

Встреча глав Украины и США, про-
шедшая в Вашингтоне 1 сентября, 

закончилась совместным заявлени-
ем. Среди основных итогов: очеред-
ной транш финансовой помощи, со-
глашение по стратегическим основам 
оборонного партнёрства до 2026 года, 
кооперация в космосе и одобрение 
Штатами нового «плана трансформа-
ции Украины». Визита в Америку укра-
инский лидер ждал с начала своего 
президентского срока. Однако мо-
мент подпортил неудачный вывод во-
йск США из Афганистана, который ото-
двинул Киев в списке американских 
приоритетов на второй план. По оцен-
ке опрошенных «Известиями» экспер-
тов, новые договорённости зависи-
мость Украины от Штатов лишь усилят. 
При этом аналитики добавили: России 
стоит держать этот визит в поле зре-
ния — подписанные соглашения так 
или иначе затрагивают интересы её на-
циональной безопасности.

�� «СЕРЬЁЗНАЯ ВСТРЕЧА»

1  сентября в Вашингтоне прошла 
встреча украинского президента Вла-
димира Зеленского с американским 
лидером Джо Байденом, которая дли-
лась около часа. Одним из основных 
её итогов стало выделение в 2021 году 
Киеву дополнительной финансовой 
помощи в размере $463 млн на под-
держку демократии и прав челове-
ка. Также будет новый транш в разме-
ре $45 млн на гуманитарную помощь 
и ещё $60 млн на безопасность. Также 
в совместном заявлении говорится 
об уже традиционных вещах для обе-
их сторон. Так, например, в докумен-
те указано, что Украина и США про-
должат выступать против «Северного 
потока-2», рассматривая его как угро-
зу для европейской энергетической 
безопасности. Россию страны хотят 
привлечь к ответственности за якобы 
«агрессию» (хотя ранее Киев заявлял, 
что Москва в ходе переговоров затро-
нута не будет). Что же касается дву-
сторонних отношений, то сейчас они 
самые крепкие за 30 лет украинской 
независимости.

— Как и ожидала Украина, Штаты 
высказались против «Северного пото-

ка-2». Надеялся Киев и на какие-то обе-
щания по участию в НАТО. Програм-
ма-минимум, которая, думаю, будет 
выполнена, — это получение [прези-
дентом Украины Владимиром] Зелен-
ским мандата на переизбрание. По-
тому что Украина находится, по сути, 
под американским внешним управле-
нием, и без непосредственного одо-
брения Вашингтона переизбрание 
вряд ли возможно. Скорее всего, Зе-
ленский этого добьётся, потому что 
какой-то яркой альтернативы нет — 
он не хуже и не лучше остальных. 
Программа-минимум будет выпол-
нена, программа-максимум вряд ли. 
Ввязываться в какие-то радикальные 
вещи после поражения в Афганиста-
не для США было бы самоубийствен-
но, и американцы это сами прекрасно 
понимают, — отметил доцент кафедры 
политической теории МГИМО Кирилл 
Коктыш.

Обещаний насчёт вступления Укра-
ины в Североатлантический альянс так 
и не было дано. Наоборот, Джо Байден 
подтвердил заявления своих коллег 
по НАТО о необходимости выполне-
ния неких условий для появления но-
вого члена в альянсе.

Американский лидер также отме-
тил, что он хотел бы вновь посетить 
Украину (в последний раз он был там 
в январе 2017 года в статусе вице-пре-
зидента).

�� ЗАТЯНУТЬ УДАВКУ

31 августа Владимир Зеленский посе-
тил министерство энергетики, Пента-
гон, Госдепартамент, Всемирный банк 
и даже NASA. Там он подписал ряд до-
кументов: меморандум о строитель-
стве пяти энергоблоков Хмельницкой 
АЭС стоимостью до $30 млрд; соглаше-
ние по стратегическим основам обо-
ронного партнёрства до 2026 года (на-
кануне Штаты одобрили новый пакет 
украинской военной помощи на сум-
му $60 млн), которое предусматривает 
в том числе и совместное «обеспечение 
безопасности в Чёрном море»; меморан-
дум о взаимопонимании по безопас-
ности космических полётов. Одной 
из наиболее значительных договорён-
ностей стала помощь в размере $3 млрд, 
которую Экспортно-импортный банк 
США предоставит Украине в рамках ме-
морандума о взаимопонимании.

— Подписанные соглашения толь-
ко увеличивают зависимость от Со-
единённых Штатов, причём в таких 
отраслях, как, например, энергетика, 
радикально. То же самое и в космосе, — 
считает глава Киевского центра поли-
тических исследований и конфликто-
логии Михаил Погребинский. — Тем 
не менее пиаровские очки это собрать 
поможет. Отношения стран качествен-
но никак не изменятся — это лишь ещё 
один шаг в рамках внешнего управле-

Учебный путь

1 сентября с учениками и выпускниками физтех-лицея 
в Долгопрудном пообщался премьер Михаил Мишустин. 

Во время беседы глава правительства посоветовал буду-
щим абитуриентам ответственно подходить к выбору дела 
своей жизни, но не отчаиваться, если не получится попасть 
в вуз мечты. Он признался, что не смог поступить в МГУ, тем 
не менее это не помешало ему найти любимую специаль-
ность — систему автоматизированного проектирования. 

  При продвижении по карьерной лестнице рабочий 
график Михаила Мишустина становился всё более на-
пряжённым. «Времени у нас не так много, работа прави-

тельства предполагает постоянное вовлечение. Иногда 
хватает времени на спорт, без этого совсем будет плохо: 
поплавать, поиграть в хоккей. Почитать книги, больше, на-
верное, специальную литературу», — рассказал премьер.

  Сейчас в России уделяют особое внимание развитию 
искусственного интеллекта и поддержке молодых специ-
алистов в этой сфере, подчеркнул глава кабмина. Однако, 
несмотря на стремительно распространяющуюся циф-
ровизацию всех сфер, никакая платформа, по его мнению, 
не сможет заменить учителя, потому что «человек — луч-
ший мотиватор».
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Ложь в спину
A «Северный поток-2» нахо-

дится на финальном этапе 
строительства. Пусконаладочные ра-
боты на первой нитке газопровода за-
вершаются, сообщил 31 августа генди-
ректор ООО «Газпром международные 
проекты центр 1» Александр Каримов, 
отметив, что они прикладывают мак-
симум усилий, чтобы в ближайшее 
время запустить СП-2 в эксплуата-
цию. По данным Bloomberg, уже в се-
редине сентября проект может быть 
завершён (оператор газопровода Nord 
Stream AG не подтвердил «Известиям» 
такой чёткий прогноз). Тем не менее 
решение Высшего земельного суда 
Дюссельдорфа не освобождать газо-
провод от норм директивы ЕС может 
внести свои коррективы.

На пом н и м, 25  а вг уста Nord 
Stream 2 AG проиграла в суде Дюс-
сельдорфа (ФРГ) дело об освобожде-
нии газопровода от требований ново-
го законодательства ЕС — компания 
пыталась оспорить решение немецко-
го Федерального сетевого агентства 
(BNetzA). В мае прошлого года регу-
лятор уже отказал оператору в осво-
бождении от требований обновлён-
ной газовой директивы ЕС по заявке 
от 10 января 2020 года, ссылаясь на то, 
что проект не был завершён до внесе-
ния изменений в европейское законо-
дательство.

Основная проблема, с которой 
сталкивается СП-2  из-за директи-
вы, заключается в том, что она пред-
полагает разделение деятельности 
по добыче и транспортировке газа. 
То есть добывающая компания не мо-
жет одновременно владеть трубо-
проводом, по которому доставляется 
её газ. Таким образом, если оператору 
СП-2 не удастся обжаловать решение 
немецкого суда, то основной участник 
проекта «Газпрома», вероятнее всего, 
сможет использовать лишь 50% мощ-
ности трубопровода. По некоторым 
оценкам европейских экспертов, толь-
ко продажа проекта сертифицирован-
ному оператору позволит обойти газо-
вую директиву.

Как заявили «Известиям» в пресс-
службе Nord Stream 2 AG, компания 
приняла к сведению решение суда 
и оценит его. Там добавили: отклоне-
ние заявки Nord Stream 2 AG об исклю-
чении демонстрирует дискриминиру-
ющее влияние изменённой газовой 
директивы ЕС.

— На дату вступления изменений 
(в европейское законодательство) 
в силу — 23 мая 2019 года — газопро-
вод был завершён с точки зрения фи-
нансового обеспечения. Основываясь 

на действовавшей в то время правовой 
базе, компания совершила инвести-
ции в размере нескольких миллиар-
дов евро задолго до того, как Евроко-
миссия объявила о своём плане внести 
поправки в газовую директиву ЕС, — 
подчеркнули в пресс-службе опера-
тора проекта.

В компании добавили: отказ Фе-
дерального сетевого агентства ФРГ 
15 мая 2020 года на обращение Nord 
Stream 2 AG не учитывает фундамен-
тальных принципов защиты инве-
стиций, допуская узкое толкование 
термина «завершено». При этом, как 
подчеркнули представители Nord 
Stream 2 AG, сейчас продолжается 
рассмотрение жалоб оператора на по-
правки в Европейском суде (Court of 
Justice of the EU) и в соответствии с До-
говором к Энергетической хартии. Как 
удалось выяснить «Известиям», в бун-
дестаге это решение тоже находят по-
литизированным.

— Помещать уже вложенные инве-
стиции в другие правовые рамки — 
значит нарушать права инвесторов. 
Таким образом, федеральное прави-
тельство ФРГ и BNetzA наносят ущерб 
экономическому центру проекта. Тот 
факт, что суд сейчас следит за этим 
делом, можно рассматривать только 
как проявление политического вли-
яния, — заявил «Известиям» офици-
альный представитель партии «Аль-
тернатива для Германии» в комитете 
бундестага по экономике и энергети-
ке Штеффен Котре.

В ЕС тем не менее находят решение 
немецкого суда справедливым. В Ев-
рокомиссии «Известиям» заявили, что 
обращают внимание на то, что проект 
СП-2 не может считаться завершённым 
до 23 мая 2019 года и, следовательно, 
к нему применима статья 49А обнов-

лённой газовой директивы 2019/692. 
При этом, отвечая на вопрос «Извес-
тий», какие санкции может понести 
проект в случае отступления от ев-
ропейского законодательства, пред-
ставители ЕК отметили, что не хотят 
«спекулировать на гипотетических си-
туациях, которые могут возникнуть, 
а могут и не возникнуть после завер-
шения строительства газопровода».

В немецком парламенте уверены: 
негативные последствия подпада-
ния СП-2 под газовую директиву ЕС 
почувствуют и сами страны объеди-
нения, а вернее, их жители. Штеффен 
Котре заявил «Известиям», что ре-
шение Высшего областного суда ФРГ 
хотя и не помешает запуску СП-2, од-
нако усложнит доставку газа по газо-
проводу: будет требоваться больше 
времени и в конечном счёте это ста-
нет дороже.

— Абсурдные требования к «Север-
ному потоку-2» увеличивают затраты. 
Это, несомненно, будет способство-
вать дальнейшему росту цен на энер-
гоносители в Германии, которые и без 
того уже крайне высоки. Вероятно, это 
и предполагалось, — подчеркнул по-
литик.

Тем временем цены на газ в Евро-
пе бьют рекорды. Стоимость на фью-
черсном рынке Европы в ходе торгов 
30 августа превысила $600 за тысячу 
кубометров, следует из данных лон-
донской биржи ICE Futures. Согласно 
статистике проведённых торгов, стои-
мость октябрьского фьючерса на хабе 
TTF в Нидерландах в понедельник со-
ставила $600,3 за тысячу кубометров.

Напомним, газовый кризис в Евро-
пе был зафиксирован ещё в начале ав-
густа. Сокращение поставок из Рос-

сии после аварии на заводе в Новом 
Уренгое вызвало рост цен в Европе 
до нового исторического максиму-
ма. Пожар на заводе «Газпрома», ко-
торый занимается подготовкой газо-
вого конденсата, произошёл 5 августа. 
Это привело к тому, что прокачка 
по одному из ключевых газопрово-
дов для ЕС «Ямал — Европа» (по нему 
сырьё поступает в Германию из Запад-
ной Сибири через Белоруссию и Поль-
шу) резко сократилась. В связи с этим 
11 августа цена ближайшего фьючер-
са с поставкой в сентябре на газовом 
хабе TTF приблизилась к $570 за тыся-
чу кубометров.

В «Газпроме» отмечали, что пол-
ностью выполняют обязательства 
по твёрдым контрактам перед по-
требителями из Европы и использу-
ют все доступные способы поставок 
газа. Уже 19 августа его стоимость 
в Европе упала до $480 за тысячу ку-
бометров на фоне сообщения «Газпро-
ма» о возможных поставках углево-
дородов по «Северном потоку-2» уже 
в этом году. В холдинге отмечали: 
в 2021 году по трубопроводу в евро-
пейские страны может быть отправ-
лено 5,6 млрд кубометров газа. Однако 
в преддверии отопительного сезо-
на после вердикта немецкого суда 
по СП-2 цены вновь поднялись.

Ранее эксперты заявляли «Извес-
тиям», что Европа особенно нужда-
ется в запуске СП-2 для обеспечения 
своей энергобезопасности в будущем. 
И ситуация с аварией на заводе в Но-
вом Уренгое доказала: ЕС нужны новые 
магистрали, чтобы избежать рисков. 
Тем не менее подход Европы к проекту, 
учитывая последние события, до сих 
пор сложно назвать коммерческим.

Что включено
Сколько денег Вашингтон готов дать Киеву и почему встреча президентов США                   и Украины так долго откладывалась

Роковой век
Путин назвал судьбоносные события в истории страны

 Новости

Право качать

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

С былась заветная мечта украинско-
го президента, и он попал на приём 

к руководителю Соединённых Штатов 
Америки. Семь месяцев прошло с ина-
угурации Джо Байдена до его встре-
чи с Владимиром Зеленским. Много 
это или мало?

Исходя из того, какие надеж-
ды возлагались украинской поли-
тической элитой на нового пре-
зидента США, это очень много. 
Следует упомянуть, что руковод-
ство Украины на протяжении все-
го этого времени пыталось хоть 
как-то привлечь внимание амери-
канского лидера, предлагая вклю-
читься в процесс урегулирования 
конфликта в Донбассе, стать про-
моутером «Крымской платформы» 
(не без успеха), выступить в защиту 
обездоленных, блокируя «Северный 
поток-2». Даже в новой Стратегии 
внешнеполитической деятельности 
Украины США выделены как (пер-
вый среди равных) стратегический 
партнёр.

Но, несмотря на давние и очень 
глубинные взаимоотношения се-
мьи Байдена (чего только стоит 
история с Хантером Байденом и его 
«работой» на одну украинскую га-
зодобывающую компанию, вслед-
ствие чего американский прези-
дент по собственному признанию 
лично снимал генерального проку-
рора Украины), позиция США по Ки-
еву с момента инаугурации амери-
канского президента была довольно 
равнодушной, но эта позиция ме-
няется. На уровне заявлений укра-
инская тема фигурировала исклю-

чительно в контексте российской 
проблематики, а не как самостоя-
тельная. Риторика Госдепартамента 
и президента по Украине была изна-
чально прогнозируемой и не стала 
для кого-то большим откровением.

Как следствие Украина продол-
жает интересовать США в контек-
сте глобального противостояния 
с Российской Федерацией (и не-
много Китаем), а на фоне начавше-
гося диалога по стратегической 
стабильности можно быть уверен-
ным, что киевская тема снова ста-
нет актуальной для Америки только 
в случае провала этого диалога. Это 
не означает, что про Украину забу-
дут — конечно, это не так. Будучи 
серьёзным раздражителем для Рос-
сии, тема Украины ещё долго будет 
эксплуатироваться противниками 
нашей страны во всём мире. А не-
которые вопросы, связанные с со-
седним государством, просто будут 
использоваться как инструменты 
давления на РФ (санкции, судебные 
разбирательства и др.).

Но вернёмся к визиту украин-
ского президента: первая офици-
альная встреча с министром энер-
гетики США Дженнифер Грэнхолм 
(странно, но именно она неделю на-
зад была в Киеве и вроде всё там 
уже обсудила с представителями 
украинской власти) завершилась 
подписанием совместного заявле-
ния, по которому Украина в одно-
стороннем порядке обязалась кон-
сультироваться с США по созданию 
международных наблюдательных 
советов в своем энергосекторе. Вто-
рым документом стал меморан-
дум между украинским «Энергоа-
томом» и американской компанией 
Westinghouse Electric относительно 
технологической поддержки строи-
тельства ядерного реактора. С учё-
том того что за последние семь лет 
Westinghouse Electric достаточно 
активно осваивала украинский ры-
нок и, по сообщениям СМИ, техно-
логии и материалы, поставляемые 
на местные АЭС, регулярно дава-
ли сбои, вполне можно ожидать, что 
в случае реализации нового про-
екта проблемы с экологическими 
угрозами на Украине возрастут.

Правду говорят, «горбатого 
не отмыть добела» — налёт хле-
стаковщины стал устойчивой ча-

стью образа Владимира Зеленско-
го. Так, на его официальном сайте 
сообщается, что во время встре-
чи с министром энергетики США 
украинский президент заявил: 
«Российский газ является самым 
грязным в мире». И дальше объ-
яснил это технологическим про-
цессом, коррупцией и политикой, 
но через абзац он же отметил не-
обходимость международных уси-
лий, направленных на «сохранение 
украинского транзита и обеспече-
ния европейской энергетической 
безопасности». Не любит Зелен-
ский Европу, так и норовит её са-
мым грязным газом в мире напол-
нить. И Украину не любит, ведь 
предлагает этот самый газ через 
неё качать.

Примечательно, что перед встре-
чей глав государств Госдепарта-
мент США пообещал выделить 
Украине $60 млн на защиту от Рос-
сии. Причём в сообщении Госде-
па обоснованием была недостаточ-
ная способность украинской армии 
защититься от российского втор-
жения.

Для России подписание ра-
мочного соглашения между ми-
нистерствами обороны Украины 
и США в отношении стратегиче-
ских основ оборонного партнёр-
ства представляет серьёзную проб-
лему. В документе не содержится 
каких-то принципиально новых 
идей или подходов, но фактиче-
ски закрепляется максимальная 
координация между ведомства-

ми. С учётом разной весовой кате-
гории подписантов очевидно, что 
через подобное соглашение США 
будут и дальше посредством Украи-
ны реализовывать свою стратегию 
по сдерживанию России.

Также становится всё более важ-
ной проблемой артикуляция пред-
ставителями США озабоченности 
по безопасности в Черноморском 
регионе, что закреплено в вышеука-
занном соглашении и в тот же день 
было оглашено американским пред-
ставителем при ОБСЕ. Надо при-
знать, что подписанное соглашение 
действительно является новым вы-
зовом национальной безопасности 
Российской Федерации.

Важным аспектом визита Вла-
димира Зеленского в США стало 
и подписание меморандума о вза-
имопонимании с Экспортно-им-
портным банком США. Согласно до-
кументу, Украина получит помощь 
в размере $3 млрд.

В ходе визита в США укра-
инский президент презентовал 
и план трансформации Украи-
ны. Его рабочее название A Greater 
Justice and Opportunity — Building 
Prosperous and Resilient Ukraine. 
Важен этот план в первую оче-
редь тем, что в случае его успеш-
ной реализации на постсоветском 
пространстве может появиться 
принципиально новый феномен го-
сударства. Оно будет очень зави-
симым от западных реципиентов, 
но вместе с тем оно будет демон-
стрировать хорошие (по сравне-
нию с другими странами региона) 
экономические показатели и ста-
новиться своеобразной витриной 
альтернативной реальности для 
многих стран.

Визит Владимира Зеленско-
го в США оставляет противоречи-
вые ощущения. С одной стороны, 
было подписано достаточно мно-
го совместных документов и анон-
сированы серьёзные инициативы. 
С другой — декларативность ряда 
соглашений свидетельствует о не-
завершённости в американо-укра-
инских отношениях.

В то же время за эти два дня для 
России из Вашингтона пришло 
слишком много сигналов, главный 
из которых — противостояние про-
должается.

МНЕНИЕ 

« ЗЕЛЕНСКИЙ ЗА-
ЯВИЛ: «РОССИЙ-
СКИЙ ГАЗ ЯВЛЯ-

ЕТСЯ САМЫМ ГРЯЗНЫМ В 
МИРЕ». НЕ ЛЮБИТ ОН ЕВ-
РОПУ, ТАК И НОРОВИТ ЕЁ 
САМЫМ ГРЯЗНЫМ ГАЗОМ 
В МИРЕ НАПОЛНИТЬ. И 
УКРАИНУ НЕ ЛЮБИТ, ВЕДЬ 
ПРЕДЛАГАЕТ ЭТОТ САМЫЙ 
ГАЗ ЧЕРЕЗ НЕЁ КАЧАТЬ

— Каждый взрослый сегодня дол-
жен чувствовать ответственность 
за каждую фотографию, каждое сло-
во. Именно мы сегодня являемся созда-
телями информационного окружения 
для наших детей. Именно мы, публикуя 
«рейтинговые» новости, сюжеты, вы-
сказывания, формируем мировоззре-
ние детей, — сказала «Известиям» ди-
ректор Института изучения детства, 
семьи и воспитания РАО, член Обще-
ственной палаты Наталья Агре.

То, что компании берут на себя по-
вышенные обязательства по защите 
детей в интернете, много значит для 
родителей, которые и так запуганы 
группами АУЕ и «синими китами», от-
метила в беседе с «Известиями» член 
Ассоциации юристов России Ирина 
Панькина.

Сегодня размещение и распро-
странение деструктивного контен-
та на российских сайтах в основном 
контролируют надзорные ведом-
ства. Любой пользователь может по-
дать онлайн-жалобу в Роскомнадзор 

или обратиться в Центр мониторин-
га молодёжной среды Росмолодёжи 
с просьбой заблокировать те или иные 
источники, пояснила эксперт.

— Естественно, что инструментов 
досудебной блокировки недостаточ-
но, чтобы оградить детей от пагубно-
го контента, например сцен насилия, 
поэтому такой подход со стороны он-
лайн-платформ и поисковиков будет 
наиболее действенным. Хотя бы пото-
му, что они могут реагировать на угро-
зы оперативнее, — подытожила Ири-
на Панькина.

Также президент 1 сентября по ви-
деосвязи принял участие в церемонии 
открытия социальных объектов в Да-
гестане. Согласно распоряжению пра-
вительства, Минобороны возводит 
в регионе 73 здания для учреждений до-
школьного и школьного образования. 
Речь идёт о 16 школах, 20 детсадах и 37 яс-
лях. Сегодня военные передали региону 
36 объектов. Рабочий график в среду пре-
зидент завершил встречей с губернато-
ром Приморского края Олегом Кожемяко.

На открытый урок президента были приглашены победители олимпиад 
и конкурсов в области культуры, искусства, науки и спорта

ния США над ключевыми отраслями 
украинской экономики.

Параллельно с этим Владимир Зе-
ленский представил в Вашингтоне 
«план трансформации Украины». В нём 
заложено более 80 проектов, на реали-
зацию которых потребуется $277 млрд. 
Финансировать их Киев планирует 
за счёт своего госбюджета, а также 
с помощью «программ международ-
ной помощи, кредитов, инвестиций». 
По словам президента, этот план от-
ражает то, «какой должна стать Укра-
ина через пять-десять лет».

— Заключённые соглашения говорят 
об очень серьёзной проработке визита. 
Отмахиваться от него и считать незна-
чительным не стоит, потому что ряд 
документов напрямую влияет на рос-
сийскую национальную безопасно-
сть, — сказал «Известиям» директор 
Института миротворческих иници-
атив и конфликтологии Денис Дени-
сов. — Сотрудничество в Чёрном море — 
одна из магистральных тем, в рамках 
которой Украина и США будут вместе 
давить на РФ. Соглашение о $3 млрд по-
мощи для Киева также важно.

Эксперт обратил внимание и на разра-
ботанный Украиной план реформ. По его 
словам, если его удастся реализовать, 
то на постсоветском пространстве поя-
вится новая модель государства — с од-
ной стороны, оно будет очень зависеть 
от западных партнёров, но с другой — ему 
будет обеспечен определенный эконо-
мический рост. Для некоторых стран та-
кая модель может показаться привлека-
тельной, подытожил эксперт.

Что касается Донбасса, то украин-
ская сторона неоднократно говорила 
о необходимости подключить Вашинг-
тон к «нормандскому формату». Шта-
ты пока такого желания не выража-
ли. В этот визит Владимир Зеленский 
попросил у своего коллеги более кон-
кретного содействия по обмену плен-
ными (это один из ключевых пунктов 
Минских соглашений) — украинская 
делегация передала в Белый дом спи-
сок из 450 удерживаемых украинцев. 
Как этому будет содействовать Ва-
шингтон — и будет ли, — неизвестно.

�� ДОЛГИЕ ОЖИДАНИЯ

О своём желании провести переговоры 
с новым американским лидером гла-

ва Украины заявил ещё в начале июня 
2021 года: тогда в интервью американ-
скому порталу Axios он сказал, что го-
тов встретиться с Джо Байденом до его 
саммита с президентом РФ Владими-
ром Путиным, хотя и понимает, что 
из-за плотного графика американского 
президента этого может не произойти.

В итоге российско-американский 
саммит прошёл 16 июня в Женеве, 
а встречу с Владимиром Зеленским на-
значили на конец августа. Менее плот-
ным график Джо Байдена к этому вре-
мени не стал. Напротив, неудачный 
вывод войск из Афганистана привёл 
к тому, что первоочередной задачей 
для главы Белого дома стало спасение 
рейтинга (по данным Reuters, деятель-
ность президента не одобряют 46%). 
Американцев необходимо убедить 
в том, что хотя и не всё пошло по пла-
ну, но афганскую войну США не прои-
грали — они её закончили, отмечают 
эксперты.

— Понятно, что сейчас не до Украины. 
Но всё было подготовлено, согласовано, 
и отказаться от этой встречи было не-
возможно, — сказал «Известиям» Миха-
ил Погребинский. — [Джо] Байден и так 
выглядит как человек, по-крупному 
проигравший, ему нельзя получать 
негативные оценки у своих противни-
ков и даже союзников, которые тоже 
на него набросились. Поэтому прихо-
дится встречаться с [Владимиром] Зе-
ленским и отрабатывать номер из серии 
«Мы поддерживаем территориальную 
целостность Украины» и дальнейшую 
обязательную программу.

И действительно, саммит перено-
сили несколько раз: сначала с 30 ав-
густа на 31-е, а потом и на 1 сентября. 
На Украине объяснили это тем, что ви-
зит в Штаты проходит в расширенном 
составе.

Тем временем в Киеве настроены 
на другой саммит — теперь уже с Вла-
димиром Путиным. О нём украинская 
сторона говорит с весны 2021 года. Как 
сообщило агентство «РИА Новости» 
со ссылкой на первого вице-премьера 
Украины Алексея Любченко, сейчас ве-
дётся подготовка этой встречи и про-
ходит она «на самом высоком уровне». 
В июле пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков заявил, что 
Москва не ведёт подготовку к встре-
че президентов России и Украины.

М
их

аи
л 

Дж
ап

ар
ид

зе
 | 

TA
CC

Пе
тр

 К
ов

ал
ев

 I 
ТА

СС

« АБСУРДНЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ 
К «СЕВЕРНОМУ 

ПОТОКУ-2» УВЕЛИЧИВА-
ЮТ ЗАТРАТЫ. ЭТО, НЕСО-
МНЕННО, БУДЕТ СПОСОБ-
СТВОВАТЬ ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
РОСТУ ЦЕН НА ЭНЕРГОНО-
СИТЕЛИ В ГЕРМАНИИ, КО-
ТОРЫЕ И БЕЗ ТОГО УЖЕ 
КРАЙНЕ ВЫСОКИ
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Мирослав Горюнов

Молодым учёным необходимо пре-
доставить доступ к новейшему 

оборудованию, к преподаванию при-
влекать специалистов из индустрии, 
а в университетах создать комфортную 
среду для технологического предпри-
нимательства. С такими инициативами 
по развитию образования и науки вы-
ступила руководитель образователь-
ного центра «Сириус», сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ и член «пя-
тёрки» лидеров списка «Единой Рос-
сии» на выборах в Госдуму Елена Шме-
лёва. По её мнению, тема образования 
и развития талантов напрямую связана 
с повышением качества жизни. Елена 
Шмелёва также отметила, что, несмо-
тря на огромный успех России в мате-
матике, ядерной физике и производстве 
вакцин, стране не хватает качественно 
подготовленных молодых инженеров 
и технологов. Как их взрастить и поче-
му быть просто рабочим сегодня недо-
статочно — в эксклюзивном интервью 
«Известиям».

�� «ИССЛЕДОВАНИЯ  
ДОЛЖНЫ БЫТЬ  
НАПРАВЛЕНЫ НА РЕШЕНИЕ 
АМБИЦИОЗНЫХ ЗАДАЧ»

При оценке качества жизни междуна-
родные организации используют ин-
дексы, в которых значительная часть 
показателей связана с достижениями 
в области образования. Россия идёт 
по этому пути или у нас другое опреде-
ление понятия качества жизни?

Понятие качества жизни имеет мно-
го измерений: региональное и нацио-
нальное, на уровне человека и цело-
го поколения. И всё же самый важный 
показатель — качество жизни каждого 
отдельно взятого человека. Оно харак-
теризует и качество жизни общества 
в целом. Для меня, как для руководи-
теля образовательного центра «Сири-
ус», одним из главных в этом вопросе 
является успешное развитие талан-
тов молодого человека, в том числе ре-
бёнка любого возраста. Его потенциал, 
который мы должны помочь раскрыть 
с раннего детства, а далее — дать воз-
можность реализовать.

Дело не в международных индексах, 
хотя учитывать общепринятые в мире 
подходы важно. В нашей стране повы-
шение качества жизни становится но-
вой национальной идеей. В послании 
Федеральному собранию президент 
наполнил это понятие смыслами, свя-
занными с воспитанием и образова-
нием всех уровней, с развитием науки, 
актуальными темами научного поиска 
и комплексной оценки внедрения тех-
нологий. Этой задаче подчинена рабо-
та органов власти и это приоритет пра-
вящей партии «Единая Россия».

В образовании и науке огромное коли-
чество вопросов. Какие из них всё же 
самые чувствительные для будущего 
нашей страны?

Я считаю, что задача старшего по-
коления — помочь молодым исследо-
вателям, начиная от школьной скамьи, 
суметь разглядеть и реализовать их по-
тенциал. У школьников, студентов, мо-
лодых специалистов есть огромный 
запрос на занятия наукой, исследова-

тельской деятельностью, практиче-
ским применением своих знаний. Если 
мы создадим и расширим прослойку 
людей, которые дальше пойдут в фун-
даментальную науку или сразу в прак-
тическую реализацию идей, то мы точ-
но станем одной из передовых наций.

Принято считать, что с наукой у нас 
и сейчас всё хорошо. Это не так?

Это действительно так. Россия — 
уже безусловный лидер в математи-
ке, ядерной физике, материаловеде-
нии. Блестящим примером успешной 
мобилизации академической науки 
и индустрии стали разработка и произ-
водство вакцин против новой корона-
вирусной инфекции. Россия — первая 
страна в мире, зарегистрировавшая 
вакцину против SARS-CoV-2, и это дей-
ствительно огромный успех.

Сегодня фактически в каждом фе-
деральном округе есть математиче-
ские центры. Они работают над тем, 
чтобы обеспечить передовой уровень 
фундаментальных и прикладных ис-
следований в математике и смежных 
областях. В августе в России прошла 
первая конференция математиче-
ских центров мирового уровня. Она 

поможет сформировать и укрепить 
горизонтальные научные связи меж-
ду региональными математическими 
центрами, центрами мирового уров-
ня, университетами и научными орга-
низациями. Я уверена, что конферен-
ция станет традиционной — равно как 
и премия, которую учредил «Сириус» 
для молодых математиков. В этом году 
её получили девять молодых специа-
листов. Такие мероприятия дают тол-
чок к выявлению самых талантливых 
молодых математиков и развитию этой 
науки в стране.

Но сильной математической научной 
школы недостаточно.

Конечно, нам обязательно нужно 
развивать и другие перспективные на-
правления. Исследования мозга, ког-
нитивные науки, молекулярные техно-
логии, машиностроение, исследования 
в области новых источников энергии, 
технологии искусственного интеллек-
та, суперкомпьютеры, фармацевтику 
и многое другое. Необходимо расши-
рять доступность нашего образования 
на всех уровнях, повышать его каче-
ство. При этом исследования должны 
быть направлены на решение амбици-
озных задач, имеющих высокую соци-
альную и экономическую значимость.

Чего сегодня не хватает для этого разви-
тия? Какие конкретные проблемы нуж-
но решать в первую очередь?

Необходимо обеспечить доступ 
российских исследователей — в пер-
вую очередь молодых учёных — к вы-
сокотехнологичному оборудованию, 
материалам и технологическим компе-
тенциям, а также к базам знаний. Что-
бы поднять конкурентоспособность 
российской науки, нужно снижать сто-
имость и сроки поставки материалов 
и оборудования, в том числе за счёт 
импортозамещения. В случае постав-
ки из-за рубежа эти сроки должны со-
ставлять не более месяца. А по наибо-
лее массовым позициям срок поставки 
следует снизить до недели. Это можно 
сделать за счёт создания в России не-
снижаемого запаса импортируемых, 
а лучше — производимых в России по-
зиций. Таким образом, мы должны 
ускорить получение базовых реакти-
вов до одного дня, максимум недели. 
С постепенным увеличением доли «бы-
строй» поставки до 70%.

Очень важно включать в образо-
вательные программы дисциплины, 
позволяющие получить компетен-
ции в области прикладных исследо-
ваний. Для этого необходимо привле-
кать к преподаванию специалистов 
из индустрии. Чтобы они участвова-
ли в определении целей и задач, в кон-
курсном отборе и оценке результатов 
проектов исследований. Такой под-
ход упростит передачу разработан-
ных технологий в индустрию и после-
дующее внедрение инноваций.

Но этого мало. Важно, чтобы ин-
новационные продукты доводились 
до потребителя и работали на разви-
тие экономики. А для этого нужно обе-
спечить коммерциализацию научных 
результатов. Необходимо грамотное 
сопровождение проектных команд па-
тентоведами на всех этапах исследо-
вательского проекта. Нужно обеспе-
чить возможность международного 
патентования, прозрачность проце-
дур отчуждения прав интеллектуаль-
ной собственности. Поэтому так важно 
создать комфортную среду для техно-
логического предпринимательства 
в университетах.

Вы делаете акцент на молодых учёных. 
Насколько высок интерес молодёжи 
к научной деятельности? Или кадро-
вый потенциал российской науки под 
угрозой?

Во многих регионах критически 
не хватает качественно подготов-
ленных молодых инженеров и тех-
нологов. Более того, новые техноло-
гии устанавливают новые критерии 
для «входа в специальность». Совре-
менному инженеру нужна глубокая, 
по-настоящему междисциплинар-
ная, теоретическая подготовка. Нуж-
ны сопровождающие её практические 
занятия, взятые из рабочих практик 
наших современных предприятий. 
И очень нужны энтузиазм хороше-
го профессионала, преданность про-
фессии и стране!

Воспитывать будущих инженеров 
необходимо со школьной скамьи. Ког-
да школьник, студент, аспирант под ру-
ководством своего наставника (обя-
зательно прошедшего аттестацию 
работодателей) ставит перед собой 
конкретные, но очень важные задачи 
для повышения качества жизни каж-
дого гражданина России. Это направ-
ление работы в «Сириусе» мы называем 
«научная гражданственность». Мы счи-
таем, что такой подход поможет сфор-
мировать сообщество творческих еди-
номышленников, любящих и верящих 
в Россию.

На принципах «научной граждан-
ственности» нужно основать всю по-
следующую работу. Создавать пере-
довые инженерные школы в регионах. 
Правительство уже поддержало этот 
проект «Единой России» и выделило 
средства на его реализацию. Появле-
ние таких школ позволит создать хоро-
шо оснащённые научно-образователь-
ные центры и лаборатории, развивать 
междисциплинарные проекты, вне-

дрять новые подходы и практики. В том 
числе — многомасштабное модели-
рование, искусственный интеллект 
и другие. Это также позволит трудоу-
страивать выпускников, успешно про-
шедших промежуточную и итоговую 
аттестацию.

Очень важно открыть эти 30 инже-
нерных школ для студентов из всех 
регионов. Чтобы они могли или непо-
средственно поступать в них, или при-
езжать на некоторые модули благода-
ря новым университетским кампусам, 
строительство которых уже началось. 
Именно по такой модели мы строим 
университет «Сириус», который мог 
бы выступить базовой «ролевой» мо-
делью и методическим центром Ми-
нобрнауки по развитию инженерных 
школ. Россия славится своей инже-
нерной школой. И очень хотелось бы, 
чтобы эта инициатива могла консо-
лидировать весь инженерный корпус 
страны.

�� «СОВРЕМЕННЫЙ УРОВЕНЬ 
ТЕХНОЛОГИЙ ТРЕБУЕТ 
ПРИНЦИПИАЛЬНО ИНЫХ 
КОМПЕТЕНЦИЙ»

В последнее время всё чаще инжене-
рами считают не только профессиона-
лов с высшим образованием и опытом 

научной деятельности, но и специали-
стов со средним специальным образо-
ванием. Корректно ли это?

Рабочие профессии сегодня дей-
ствительно уже не такие, как прежде. 
Мы видим, что у школьников ежегод-
но растёт интерес к рабочим профес-
сиям и возможностям среднего спе-
циального образования. Например, 
в 2001 году после 9-го класса на обу-
чение по программам подготовки ра-
бочих и специалистов среднего зве-
на поступал 31% выпускников. А уже 
в 2020 году доля таких выпускников 
выросла до 60%. Дело в том, что сей-
час меняется и содержание понятия 
«рабочая профессия», и отношение 
к ней. Современный уровень техно-
логий требует принципиально иных 
компетенций.

Сегодня нужен уже не просто рабо-
чий. Нужен высококлассный техник, 
инженер, обладающий компетенци-
ями в работе с автоматизированны-
ми и цифровизированными производ-
ствами. Человек, способный управлять 
сложными техническими устройства-
ми, взаимодействовать с искусствен-
ным интеллектом. Во многих профес-
сиях, где раньше было достаточно 
среднего профессионального обра-
зования, резко выросли требования 
к квалификации. Они сейчас фактиче-

ски соответствуют наличию высшего 
образования. Это происходит в таких 
высокотехнологичных отраслях, как 
химическая промышленность, добы-
ча углеводородов, металлургия, гор-
ное дело.

Если среднее специальное образова-
ние так важно, может быть, необходи-
мо принять специальные меры по его 
развитию?

Мы работаем над этим вместе 
с ключевыми работодателями. Сей-
час появилось много новых востре-
бованных специальностей. В связи 
с этим — обновляем, пересматриваем 
стандарты среднего профессиональ-
ного образования и перечни профес-
сий. Нам необходимо сохранить до-
ступность образования через сеть 
колледжей, повысить качество пре-
подавания через модульные програм-
мы, в том числе привлекая практиков 
и преподавателей-энтузиастов. При 
поддержке региональных властей 
и вузов они могли бы приезжать для 
чтения отдельных курсов.

При этом учебные программы 
должны быть сформированы с опо-
рой на запрос работодателей. Если 
потребуется — придётся подтягивать 
для этого компетенции и преподава-
телей. Решение всех этих задач тре-

бует существенных затрат, но они 
имеют большое значение для разви-
тия экономики. Поэтому «Единая Рос-
сия» планирует выделить до 2024 года 
не менее 30 млрд рублей на развитие 
среднего специального образования.

Очень важно расширить возмож-
ности для обучения на предпрофес-
сиональных программах. Например, 
ребёнок мог бы получать рабочую 
квалификацию ещё в школе. Это поз-
волит ему не только попробовать себя 
в профессии и определиться с выбо-
ром карьеры, но и работать по специ-
альности уже при поступлении на сле-
дующий уровень образования. И при 
этом более осознано выбирать обра-
зовательные модули.

Отмечу, что речь здесь идёт о по-
лучении современных и востребо-
ванных квалификаций. Например, 
на программах «Сириуса» школьни-
ки учатся программировать ботов, ко-
торые позволяют автоматизировать 
рутинные процессы. Некоторые из них 
мы используем на практике, например 
при организации приёмной кампании 
в наш колледж.

Многое из этого делается не в вузах 
и школах, а в рамках молодёжной по-
литики. Проводятся хакатоны, проекты 
по профориентации и другие меропри-
ятия. Как вы оцениваете молодёжную 
политику в контексте задач по разви-
тию образования?

В нашей стране молодёжной поли-
тике уделяется большое внимание. 
Есть основные направления, связан-
ные с воспитанием гражданственно-
сти, патриотизма, преемственности 
традиций. Есть поддержка молодых 
семей, инвалидов и людей в трудной 
жизненной ситуации. Оказывается 
помощь в решении жилищных проб-
лем, предоставлении социальных ус-
луг. Особая роль отводится поддержке 
социально значимых инициатив, мо-
лодёжного предпринимательства, мо-
лодых специалистов, молодых учёных.

Очень важно учитывать запро-
сы молодёжи при развитии системы 
образования. Именно поэтому в «на-
родную» программу «Единой России» 
вошло предложение о возможности 
чередовать периоды обучения и ра-
боты — то, что называется дискрет-
ным освоением профессионального 
образования. На это у молодёжи боль-
шой запрос.

Отдельный тренд — создание твор-
ческих образовательных сред ново-
го типа. Раскрытие творческих спо-
собностей школьников и студентов 
мы понимаем как возможность кон-
структивной социализации и профес-
сионального становления, развитие 
взрослых — как личный вклад в соз-
дание нового. Дальнейшее развитие 
каждого из них будет зависеть от той 
социальной среды, которую они будут 
вместе формировать.

И «Сириус» этот тренд возглавил?
«Сириус» стал профессиональной 

платформой для тех, кто в ближай-
шие годы опубликует значимые науч-
ные статьи или литературные труды. 
Кто напишет и исполнит собственные 
музыкальные произведения. Возгла-
вит новые технологические проек-
ты или добьётся максимальных вы-
сот в спорте.

Кроме того, по инициативе прези-
дента в этом году был запущен про-
ект по поддержке занятости моло-
дёжи «Сириус.Лето». С его помощью 
школьник, например, может найти 
задачу для проектной работы в сле-
дующем учебном году, связанную 
с актуальными проблемами науки, 
технологии, бизнеса. Там же можно 
найти наставника из числа студен-
тов региональных вузов, который 
поможет разобраться в задаче и бу-
дет сопровождать школьника в тече-
ние всего проекта. Много интересных 
инициатив реализуется вне «Сириуса».

Какие, например?
Отличные возможности для зна-

комства с регионами даёт студенче-
ский туризм, запущенный в этом году 
Министерством образования. Очень 
интересной и полезной видится ини-
циатива президента по запуску «Пуш-
кинской карты» с номиналом в 3 тыс. 
рублей для молодых людей в возрасте 
от 14 до 22 лет. Благодаря ей они смо-
гут посетить больше культурных ме-
роприятий. В будущем стоит уделить 
особое внимание развитию молодёж-
ной политики в регионах России, осо-
бенно в небольших населённых пун-
ктах.

Интервью

« СЕГОДНЯ НУЖЕН 
УЖЕ НЕ ПРОСТО 
РАБОЧИЙ. НУ-

ЖЕН ВЫСОКОКЛАССНЫЙ 
ТЕХНИК, ИНЖЕНЕР, ОБЛА-
ДАЮЩИЙ КОМПЕТЕНЦИЯ-
МИ В РАБОТЕ С АВТОМАТИ-
ЗИРОВАННЫМИ  
И ЦИФРОВИЗИРОВАННЫ-
МИ ПРОИЗВОДСТВАМИ. 
СПОСОБНЫЙ ВЗАИМОДЕЙ-
СТВОВАТЬ С ИСКУССТВЕН-
НЫМ ИНТЕЛЛЕКТОМ

«Повышение  
качества жизни 
становится новой  
национальной 
идеей»
Сопредседатель Центрального штаба ОНФ Елена 
Шмелёва — о развитии человеческого потенциала,  
инженерных школах и научной гражданственности

« НЕОБХОДИМО 
ОБЕСПЕЧИТЬ 
ДОСТУП РОС-

СИЙСКИХ ИССЛЕДОВАТЕ-
ЛЕЙ — В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
МОЛОДЫХ УЧЁНЫХ —  
К ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНО-
МУ ОБОРУДОВАНИЮ, МА-
ТЕРИАЛАМ И ТЕХНОЛОГИ-
ЧЕСКИМ КОМПЕТЕНЦИЯМ, 
А ТАКЖЕ К БАЗАМ ЗНАНИЙ
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Так же и быть 
Почему в ОПЕК+ оставили условия сделки без изменений

Валерий Воронов

С траны ОПЕК+ решили придержи-
ваться принятого ранее плана 

по постепенному увеличению добы-
чи нефти на 400 тыс. баррелей в сут-
ки ежемесячно. Котировки отреаги-
ровали на такое решение снижением. 
Как отмечают эксперты, рынок всё ещё 
опасается медленного восстановле-
ния экономики от пандемии COVID-19. 
Однако сохранение условий сдел-
ки ОПЕК+ выгодно для России и для 
других участников нефтяного альян-
са, страны — экспортёры нефти смо-
гут нарастить объёмы поставок сырья 
за рубеж, что положительно повлияет 
на бюджеты стран, считают аналити-
ки. Договорённость ОПЕК+ не приве-
дёт к радикальным изменениям сто-
имости чёрного золота, и нефтяные 
котировки останутся в коридоре $66–
76 за баррель в ближайший месяц, от-
мечают специалисты.

�� ДЕРЖАТЬСЯ ПЛАНА

Страны ОПЕК+ провели 1 сентября ми-
нистерскую встречу, на которой обсу-
дили будущее сделки нефтяного кар-
теля и уровни добычи. В организации 
решили придерживаться принятого 
в июле плана и продолжать увеличи-
вать производство на 400 тыс. барре-
лей в сутки ежемесячно.

— Хотя последствия пандемии 
COVID-19 продолжают вызывать не-
которую неопределённость, фунда-
ментальные показатели рынка укре-
пились, — сказано в заявлении ОПЕК+ 
по итогам совещания.

Следующая министерская встреча 
состоится 4 октября, отмечено в сооб-
щении организации.

Как писали «Известия», в июле 
страны ОПЕК+ договорились увели-
чивать добычу нефти на 400 тыс. бар-
релей в сутки ежемесячно начиная 
с августа и до полной отмены сокра-
щения в 5,8 млн т на нефтяной картель. 
В декабре они должны оценить ситуа-
цию на рынке и продолжить наращи-

вать объёмы добычи, если условия бу-
дут благоприятными.

— Сегодняшнее решение принято 
в рамках ожиданий большинства участ-
ников рынка. Мировая экономика про-
должает восстановление, постоянно бу-
дут обновляться в сторону увеличения 
и прогнозы мирового спроса на нефть, — 
сказал «Известиям» эксперт по финан-
совым коммуникациям Андрей Лобода.

Мировой нефтяной рынок воспри-
нял решение ОПЕК+ с некоторой трево-
гой, цены начали снижаться, отметила 
заместитель руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова.

— Нефть марки Brent в моменте по-
дешевела более чем на процент. Ви-

димо, есть опасения, что рынок снова 
столкнётся с избытком предложения 
на фоне недостатка спроса, связан-
ного с пандемией COVID-19. Однако 
данное решение выгодно большин-
ству участников ОПЕК+, прежде все-
го крупнейшим экспортёрам — Рос-
сии и Саудовской Аравии, — заявила 
аналитик.

1  сентября в 10.00  мск цена но-
ябрьских фьючерсов Brent превы-
шала $72,3, а уже в 16.45 мск опусти-
лась до $70,62 за баррель. К концу дня 
котировки несколько восстанови-
лись, в 19.40 мск чёрное золото вы-
шло на уровень более $71,4 за бочку, 
свидетельствуют данные торгов ICE.

Принятое решение в целом учиты-
вает интересы всех участников сдел-
ки и не должно оказать дальнейшего 
большого влияния на рынок, сказал 
«Известиям» начальник управления 
аналитических исследований ИК 
«Универ Капитал» Дмитрий Алексан-
дров.

В наибольшей степени выигрыва-
ют от достигнутых договорённостей 
ОПЕК+ Россия, Казахстан и Азербайд-
жан, считает Андрей Лобода. Сделка 
позитивно влияет на бюджеты и ва-
люты этих государств, капитализа-
ция ведущих российских нефтегазо-
вых компаний продолжит уверенный 
рост, сказал аналитик.

�� ФАКТОРЫ ЦЕН

Незадолго до министерской встре-
чи ОПЕК+ министр нефти и высшего 
образования Кувейта Мухаммед Аб-
дель Латиф аль-Фарес заявил: стра-
ны картеля могут пересмотреть усло-
вия сделки из-за того, что опасаются 
рисков распространения коронави-
руса в мире. В 33 государствах Евро-
пы отмечен рост заболеваемости 
COVID-19 более чем на 10% за две не-
дели, сообщал ранее директор Евро-
пейского регионального бюро ВОЗ 
Ханс Клюге.

Важнейшие факторы, которые 
будут определять динамику цен 
на нефть, — введение локдаунов в ос-
новных экономических центрах и рас-
пространение нового штамма вируса, 
считает Дмитрий Александров.

На среднесрочном горизонте ры-
нок продолжит оценивать влияние 
фактора пандемии на мировой спрос 
на нефть, согласна аналитик ФГ «Фи-
нам» Анна Зайцева.

— Локальные локдауны в Китае уже 
привели к снижению индексов дело-
вой активности, что с высокой веро-
ятностью негативным образом от-
разится на объёмах импорта нефти 
в страну, — отметила эксперт.

Среди факторов со стороны предло-
жения помимо сделки ОПЕК+ инвесто-
ры в ближайшие месяцы будут ждать 
возобновления переговоров между 
США и Ираном насчёт возвращения 
к ядерной сделке, добавила эксперт. 
В случае успешного исхода диалога 
на рынок могут вернуться дополни-
тельные 1–1,5 млн баррелей иранской 
нефти в сутки. Для рынка этот объём ве-
сом с точки зрения влияния на баланс 
спроса и предложения, что может не-
гативно отразиться на ценах, считает 
Анна Зайцева.

Учитывая перечисленные факторы, 
можно ожидать, что в сентябре цены 
на Brent будут в диапазоне $66–76 за бар-
рель, отметила Наталья Мильчакова.

— В ближайшие дни ждём, что нефть 
может колебаться в коридоре $69–
73 за баррель. Котировки могут быть 
нервными и очень волатильными. 
Но это может быть связано с неодно-
значной реакцией рынка на увеличе-
ние добычи нефти ОПЕК+, — добавила 
эксперт.

Очередные стрессы пандемии в ве-
дущих странах мира могут обвалить 
нефть на 2–3%, как это было в августе, 
однако сегодняшний диапазон $68–
72 за баррель Brent выглядит вполне 
устойчивым, заключил Андрей Лобода.

Правила этикетки
A Антимонопольная служба 

планирует составить спи-
сок товаров, качество которых регу-
лятор периодически будет сравнивать 
в России и за рубежом, следует из до-
рожной карты. Как минимум это пище-
вая продукция и бытовая химия. Пред-
полагается, что служба не будет изучать 
соответствие продукции обязательным 
требованиям. Специалисты будут ис-
кать отличия, которые производители 
допустили при изготовлении партий то-
варов для разных стран. Критерии могут 
быть такими: наличие дополнительных 
или искусственных ингредиентов, заме-
на или их дополнение — натуральных ис-
кусственными, более дорогих дешёвы-
ми и так далее.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
сказали, что потребители при покупке 
товара руководствуются глобальной ре-
путацией бренда. Но если качество то-
варов таких компаний не соответству-
ет, например, европейским образцам, 
их преимущество перед другими произ-
водителями необоснованно. Речь идёт 
об отсутствии отдельных функций в то-
варе, что ограничивает возможности его 
использования, изменении вкуса про-
дукта за счёт замены ингредиентов и др.

— ФАС такой подход представляет-
ся несправедливым, — подчеркнули 
в службе.

Проблема «двойного качества» уже 
возникала в РФ. В 2019 году ФАС заяви-
ла, что производитель шоколадной про-
дукции Lindt продаёт в России и Европе 
разную по составу продукцию. Отли-
чался объём аминокислот. В 2020 году 
служба возбудила дело. После разби-
рательств в суде представители ФАС 
сняли претензии к компании: ей уда-
лось доказать, что она продаёт одина-
ковый шоколад в странах. Были и дру-
гие примеры: в 2019 году ФАС проводила 
проверку в отношении порошков Ariel 
и Persil. По словам представителей ре-
гулятора, пенообразующая и моющая 
способности у них в России и за рубе-
жом были разными. Henkel исполнила 
предписание службы и указала на вто-
ром бренде: продукция адаптирована 
к требованиям качества и безопасно-
сти ЕАЭС.

Крупнейшие производители в РФ 
раскритиковали предложения ФАС, 
следует из их письма вице-премьеру 
Алексею Оверчуку от 26 августа (есть 
у «Известий»). Это Ассоциация произ-
водителей фирменных торговых марок 
«Русбренд», Ассоциация производите-
лей парфюмерии, косметики, товаров 
бытовой химии и гигиены, Союз участ-
ников потребительского рынка, Ас-

социация торговых компаний и това-
ропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники РАТЭК и др.

Представители бизнеса указали, что 
законодательство ЕС отличается от ре-
гулирования в ЕАЭС. Поэтому потреби-
тельские свойства товаров могут быть 
разными. Влиять на качество может 
и локальное сырьё. Производители уве-
рены, предложения ФАС могут привести 
к тому, что потребители будут воспри-
нимать продукцию с пометкой «Сдела-
но для продажи в России» как товары 
с более низким качеством. В подавляю-
щем большинстве случаев это не соот-
ветствует действительности, указано 
в письме. Более 30% товаров под одним 
брендом в ЕС имеют различия в рецеп-
туре, напомнил «Известиям» исполни-
тельный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев. Это показало исследование 
Еврокомиссии по вопросу двойного ка-
чества. Специалисты изучили 1,3 тыс. 
образцов продукции. Поэтому неясно, 
с какими конкретно продуктами ФАС 
намерена сравнить отечественные то-
вары.

В РАТЭК сочли предложения ФАС 
неприемлемыми, сказал «Извести-
ям» представитель организации Ан-
тон Гуськов. Любые требования к про-
дукции могут устанавливаться только 
техническими регламентами Евразий-
ского союза, считает он. По сути, толь-
ко отдельного рынка России уже не су-
ществует, есть объединённый рынок 
ЕАЭС, напомнил он. Кроме того, доста-
точно заметное количество электрони-
ки и бытовой техники из РФ экспорти-
руют в Европу.

— Эта инициатива подорвёт наш, рос-
сийский, экспортный потенциал, — счи-
тает Антон Гуськов.

О том, что качество и состав това-
ра от одного производителя не может 
быть разным в зависимости от его места 
производства, в ФАС заявляли и до на-
чала разработки законопроекта, сказала 
«Известиям» руководитель антимоно-
польной практики юридической фир-
мы «Интеллектуальный капитал» Ирина 
Покатович. По её словам, это нарушение 
можно охарактеризовать как введение 
потребителей в заблуждение. Сейчас 
штраф по этой статье КоАП составля-
ет до 500 тыс. рублей, напомнила экс-
перт. Российские потребители имеют 
полное право знать, что стандарты каче-
ства производителя несколько отлича-
ются в зависимости от страны, считает 
Ирина Покатович. Хотя на упаковке ком-
пания может транслировать: продукция 
изготовлена, к примеру, по «немецкому 
стандарту», добавила она.

Абоненты не отвечают
Банки зафиксировали сокращение краж со счетов

Наталья Ильина

В России впервые начал снижаться 
объём хищений денег банковских 

клиентов. Об этом «Известиям» сооб-
щили в ВТБ, Газпромбанке, «Откры-
тии», банке «Хоум Кредит» и СКБ-банке. 
По статистике ЦБ, начиная с 2017 года 
масштабы несанкционированных опе-
раций только росли. В кредитных ор-
ганизациях связывают перелом тренда 
с повышением финансовой грамотно-
сти граждан. Впрочем, улучшение мо-
жет быть временным — в связи с сезон-
ностью, отметили эксперты.

�� ДЕНЬГАМ МЕСТО НА КАРТЕ

За последний квартал количество хи-
щений с банковских карт уменьши-
лось на 36%, сообщил «Известиям» 
зампред правления ВТБ Анатолий 
Печатников. Он подчеркнул: пока-
затель снижается четвёртый месяц 
подряд. Вместе с тем по итогам вось-
ми месяцев ВТБ предотвратил почти 
680 тыс. атак, не дав злоумышленни-
кам украсть более 10 млрд рублей — 
в полтора раза больше, чем за ана-
логичный период 2020 года, сказал 
Анатолий Печатников. Он отметил, 
что клиенты стали на треть чаще 
распознавать попытки выманить 
их деньги.

За последние три месяца количе-
ство хищений с карт снизилось на 12% 
относительно аналогичного периода 
2020 года, а сумма предотвращённых 
краж в 2021-м увеличилась на 8%, за-
явил начальник управления контроля 
клиентских операций департамента 
информационной безопасности СКБ-
банка Алексей Кадочников. Он под-
черкнул, что сокращение количества 
обращений клиентов касательно хи-
щений по картам фиксируется с на-
чала 2021 года. Это даёт основания 
предположить, что россияне стали 
более грамотными и реже попадают-
ся на уловки мошенников, констати-
ровал эксперт.

Сокращение количества мошен-
нических звонков в третьем квартале 
(год к году) зафиксировали в Газпром-
банке, сообщил замначальника депар-
тамента защиты информации Алексей 
Плешков. По его словам, также за этот 
период уверенно снизилась доля хи-
щений с карт. В 2021-м Газпромбанк 
защитил от потенциальных попыток 
мошенничества более 1 млрд рублей, 
подчеркнул Алексей Плешков.

В банке «Хоум Кредит» отмети-
ли серьёзное снижение случаев мо-
шенничества с использованием ме-
тодов социальной инженерии. Там 
связывают такую тенденцию с тща-
тельной настройкой системы фрод-
мониторинга. Количество попыток 
хищений по сравнению с началом года 
незначительно сократилось, добави-
ли в «Открытии». В «Зените» зафик-
сировали уменьшение количества 

обращений клиентов о действиях мо-
шенников. По оценкам Почта банка, 
доля предотвращённых краж с нача-
ла 2021-го выросла на 20%. В Росбан-
ке и УБРиР оценили, что этот показа-
тель остаётся на стабильном уровне.

По данным ЦБ, с которыми ознако-
мились «Известия», объём операций 
без согласия клиентов непрерывно ра-
стёт с 2017 года. Тогда этот показатель 
составил 0,96 млрд рублей, в 2018-м — 
1,4 млрд, в 2019-м — 6,5 млрд, в 2020-м — 
9,7 млрд. По наиболее свежим данным 

регулятора, за первый квартал 2021-го 
объём несанкционированных опера-
ций составил 2,87 млрд рублей — это 
на 57% больше, чем в 2020 году. В Бан-
ке России не поделились с «Известия-
ми» оперативной статистикой по кра-
жам с банковских карт в последние 
месяцы.

«Самым массовым каналом хище-
ния денег стали системы дистанци-
онного банковского обслуживания: 
с января по март 2021 года похищено 
1,1 млрд рублей. Это почти в два раза 
больше, чем за тот же период прошло-
го года. Такой рост связан с активным 
использованием клиентами дистан-
ционных банковских услуг, а значит, 
и повышением интереса мошенников 
к этому каналу хищения», — отмечает-
ся в материалах Банка России.

�� ПРЕДУПРЕЖДЁН —  
ЗНАЧИТ ВООРУЖЁН

Свыше 90% мошеннических атак при-
шлось на сценарии с использованием 
социальной инженерии — применяя 
психологические уловки и манипу-
ляции, преступники пытались по те-
лефону, через СМС или мессенджеры 
получить доступ к учётным данным 
пользователей, рассказал Анатолий 
Печатников из ВТБ. Он добавил, что 
серьёзной проблемой становятся фи-
шинговые схемы, активно продвигае-
мые в соцсетях: доля этого вида обма-
на в общем количестве атак выросла 
с 10 до 17%.

Тренд снижения количества хище-
ний с банковских карт можно объяс-
нить повышением осведомлённости 

клиентов о стандартных схемах, счи-
тает руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов. 
Это привело к тому, что даже неис-
кушённые пользователи довольно 
успешно распознают мошенников.

— Если раньше звонок с вопросом 
об операции вызывал тревогу, теперь 
чаще всего — раздражение. Большая 
часть входящих звонков — нежела-
тельные либо мошеннические. Изна-
чальный скепсис настраивает на нуж-
ный лад и снижает эффективность 
стандартных приёмов злоумышлен-
ников, — пояснил Владимир Ульянов.

Кроме того, если смотреть на эво-
люцию сценариев, то раньше злоу-
мышленникам было достаточно ис-
пользовать довольно грубые схемы 
обмана, но в последних кейсах они 
изменили тактику на более хитрую — 
например, представлялись полицей-
скими, отметил руководитель отдела 
аналитики компании «СёрчИнформ» 
Алексей Парфентьев. При этом прин-
ципиально новых сценариев в послед-
нее время практически не появлялось.

Впрочем, количество мошенниче-
ских инцидентов имеет периодиче-
ский характер, зависящий во многом 
от сезонных нужд клиентов банков, 
возникновения новых веяний, вне-
дрения инновационных технологий, 
связанных с осуществлением пла-
тёжных операций, отметил веду-
щий специалист департамента ана-
лиза защищённости Digital Security 
Александр Багов. По его мнению, ло-
кальный спад — это едва ли повод по-
лагать, что мошенники сдают свои 
позиции.

« СЕРЬЁЗНОЙ 
ПРОБЛЕМОЙ 
СТАНОВЯТСЯ 

ФИШИНГОВЫЕ СХЕМЫ,  
АКТИВНО ПРОДВИГАЕМЫЕ 
В СОЦСЕТЯХ: ДОЛЯ ЭТОГО 
ВИДА ОБМАНА В ОБЩЕМ 
КОЛИЧЕСТВЕ АТАК ВЫРОС-
ЛА С 10 ДО 17%
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A Компания имеет право 
прекратить договор толь-

ко в случае предоставления клиен-
том ложных или неполных сведений, 
имеющих существенное значение для 
определения степени страхового ри-
ска, то есть сильно влияющих на стои-
мость полиса. А данные о территории 
преимущественного использования 
определяются по месту жительства 
собственника, указанного в паспорте 
автомобиля или свидетельстве о его 
регистрации либо в паспорте гражда-
нина РФ, сказано в документе. После 
его публикации с июня количество жа-
лоб на расторжение договоров ОСАГО 
стало снижаться, отметили в Банке 
России.

�� МЕНЬШЕ 1%

В страховых компаниях подтверди-
ли практику расторжения догово-
ров ОСАГО при обнаружении некор-
ректных сведений, предоставленных 
клиентом. Так, например, в первом 
полугодии 2021-го в «Росгосстрахе» ан-
нулировали 10 тыс. полисов. При этом 
в последнее время количество подоб-
ных случаев снижается: в январе за со-
общение ложных данных компания 
расторгла 0,7% заключённых догово-
ров, а в июле этот показатель умень-
шился до 0,015%, рассказал директор 
департамента моделирования и ана-
лиза ПАО СК «Росгосстрах» Алексей 
Володяев.

Он отметил: неверно могут быть 
указаны цель использования транс-
портного средства, мощность двига-
теля и территория преимуществен-
ного использования. Так, например, 
не все автолюбители помнят, что ряд 
внедорожников относится к категории 
C, а микроавтобусы с количеством си-
дячих мест свыше восьми — к D. Если 
ошибиться хотя бы на одну лошадиную 
силу при указании мощности двигате-
ля на пограничных значениях, то есть 
внести 100 вместо 101 или 150 вмес-
то 151, такая ошибка повлияет на та-

рификацию, а значит, договор могут 
расторгнуть.

После либерализации тарификация 
в ОСАГО основана на крайне большом 

количестве параметров, существен-
но влияющих на цену полиса, поэтому 
далеко не всегда получается выявить 
некорректные данные сразу. В даль-

 Общество

Гонка на выживание
COVID-19 всё ещё быстрее мировых темпов вакцинации

Наталия Портякова

Н а данный момент 27% всего миро-
вого населения полностью вакци-

нированы от коронавируса, а к кон-
цу года доля целиком привитых людей 
на всей планете обещает достичь 46%. Та-
кую информацию «Известиям» предо-
ставили в научно-аналитической ком-
пании Airfinity, поставляющей данные 
о медицинских разработках в том числе 
британскому и австралийскому прави-
тельствам. Подсчёты ВОЗ на конец авгу-
ста свидетельствуют о введении 5 млрд 
хотя бы одной дозы препарата против 
инфекции. Пока темпы вакцинации за-
метно уступают по скорости распростра-
нению коронавируса. Серьёзный рост 
заболеваемости COVID-19 фиксируется 
в том числе и там, где более половины на-
селения уже получили обе дозы вакци-
ны: в США, Европе и Израиле. Эксперты 
подчёркивают: чтобы переломить ситуа-
цию, необходимо продолжать массовую 
вакцинацию.

�� К ЧЕМУ СТРЕМИМСЯ

Как рассказали «Известиям» в бри-
танской научно-аналитической ком-
пании Airfinity, к настоящему момен-
ту обе дозы прививки от коронавируса 
того или иного производителя получи-
ли 27% всех жителей Земли.

— Исходя из наших текущих прогно-
зов (которые не учитывают будущие по-
тенциальные донорские дозы) к концу 
2021 года 46% населения мира могут 
быть полностью вакцинированы, — до-
бавили в пресс-службе компании.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), по состоянию 
на 24 августа по всему миру, население 
которого превышает 7,9 млрд человек, 
было введено без малого 5 млрд доз вак-
цин против COVID-19. Впрочем, эти дан-
ные не раскрыли соотношения между 
полностью привитыми и теми, кто по-
лучил лишь первый компонент того или 
иного препарата.

Безусловными лидерами по охва-
ту населения вакцинами можно счи-
тать крупные развитые страны. В США 
на данном этапе полностью привиты 
52% жителей, в Великобритании — 64%, 
а в Евросоюзе в целом обе дозы полу-
чили 57% всех жителей. Если же произ-
вести «перерасчёт», учитывая только 
взрослое население, то в ЕС, как заяви-
ла 31 августа глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, привиты 70% жителей.

Неплохо с задачей вакцинации спра-
вились и некоторые страны Латинской 
Америки (Уругвай, Чили, Эквадор), 
страны Ближнего Востока (ОАЭ и Сау-
довская Аравия) и азиатские государ-

ства вроде Китая, Монголии, Сингапу-
ра и Малайзии, Камбоджи и Японии. 
По данным аналитического ресур-
са Our World in Data, в каждой из этих 
стран на 100 человек было сделано бо-
лее 100 уколов.

А вот Африка традиционно осталась 
в отстающих. По данным Африканско-
го центра по контролю и предотвраще-
нию заболеваний, в общей сложности 
на всём Чёрном континенте полностью 
привиты от коронавируса сейчас лишь 
1,75% населения. Вакцинировать более 
5% своих граждан удалось всего семи 
странам, включая ушедшие в силь-
ный отрыв от остальных Сейшельские 
Острова (там привиты более 68%) и Ма-
рокко (около 30%).

�� ВОТ ТАКАЯ ВОТ ЗАРАЗА

Ещё в середине августа в ВОЗ пред-
упредили, что присутствующий уже 
в большинстве стран мира вариант 
«Дельта», отличающийся высокой сте-
пенью заразности, вот-вот станет до-
минирующим типом COVID-19 во всём 
мире. И именно этот штамм сейчас ви-
нят в том, что показатели инфицирова-
ния коронавирусом в мире вновь пош-
ли вверх.

Как отметил на этой неделе дирек-
тор ВОЗ по Европе Ханс Клюге, в послед-
нее время темпы вакцинации в регионе 
замедлились, что вкупе с высокой за-
разностью варианта «Дельта» и рядом 
новых послаблений в ограничениях 
на передвижения привело к тому, что 
в 33 из 53 государств — членов ВОЗ в Ев-
ропе за последние две недели уровень 
заболеваемости вырос на 10%.

Более того, по словам Клюге, на про-
шлой неделе смертность от COVID-19 
в Европе, уже потерявшей от болезни 
около 1,3 млн жителей, увеличилась 
сразу на 11%. И, по прогнозу ВОЗ, к на-
чалу декабря обширный регион Евро-
пы ожидает ещё 236 тыс. коронавирус-
ных смертей.

— Несколько стран Европы также бо-
рется с высокой степенью сопротивле-
ния населения вакцинам, а без эффек-
тивного внедрения прививок нельзя 
ожидать, что эпидемия будет под кон-
тролем, особенно когда вы пытаетесь 
вновь открыть наши общества, — ска-
зал «Известиям» вирусолог Университе-
та Копенгагена Аллан Рандруп Томсен.

В США кривая заболеваемости по-
ползла вверх с начала июля, и за послед-
нюю неделю среднее число вновь забо-
левших составило 158 тыс. в сутки. При 
этом суточная смертность в Штатах при 
расчёте на душу населения оказалась 
вдвое больше, чем в Великобритании, 
и вчетверо больше, чем в ЕС.

A Учас т н и ков массовы х 
драк наказывают адми-

нистративными штрафами в размере 
от 500 рублей до 1 тыс. рублей, сообщи-
ли в конце августа в столичном ГУ МВД. 
Но в российском парламенте считают, 
что это слишком низкая цена за нару-
шение общественного порядка.

— Целесообразно увеличить адми-
нистративное наказание, чтобы све-
сти к минимуму массовые драки, — со-
общил «Известиям» зампред комитета 
Госдумы РФ по безопасности и противо-
действию коррупции, депутат от «Еди-
ной России» Анатолий Выборный.

По его мнению, минимальное нака-
зание за совершение хулиганских дей-
ствий нужно повысить до 5 тыс. рублей. 
Это крупная сумма для приезжающих 
на заработки в РФ, и она станет для этих 
людей сильным сдерживающим факто-
ром, предположил депутат.

— Многократное нарушение влечёт 
за собой выдворение или уголовную от-
ветственность. А вот за однократное на-
значают маленький штраф. Нужно, что-
бы гости нашего государства понимали 
неотвратимость [серьёзного] наказания, 
иначе правовой нигилизм будет расти, — 
убеждён Анатолий Выборный.

Инициатива коснётся, разумеется, 
не только иностранцев, но и россиян, 
совершивших хулиганские действия, 
уточнил парламентарий.

— Сейчас мы с экспертами обсужда-
ем возможные подходы к минимизации 
таких эпизодов, собираем правопри-
менительную практику, — подчеркнул 
собеседник «Известий», отметив, что 
новеллу предполагается внести на рас-
смотрение парламента после заверше-
ния выборов в Госдуму.

Перспективы законопроекта в Гос-
думе неоднозначны.

— Все эти конфликты создаются ис-
ключительно на социальной почве. Ми-
гранты едут к нам только потому, что 
у них дома нет работы. Увеличение 
штрафа ничего не даст, — сказал «Извес-
тиям» депутат Госдумы от КПРФ Нико-
лай Арефьев. — Эти 5 тыс. рублей еще 
и взять не с кого, потому что, как прави-
ло, дерётся нищета. На мой взгляд, это 
бесполезная мера наказания.

Однако заместитель руководителя 
фракции «Справедливой России» в Гос-
думе Валерий Гартунг благосклонно от-
нёсся к идее Анатолия Выборного.

— Пока я не вижу причин, чтобы го-
лосовать против такой инициативы, — 
сказал Валерий Гартунг. — Но точно 
говорить пока рано — нужно увидеть 
законопроект. Хотя лучшее средство 
борьбы с правонарушениями — это 
не строгость наказания, а его неотвра-
тимость.

В ЛДПР законопроект Анатолия Вы-
борного, скорее всего, не поддержат. За-
меститель руководителя фракции ЛДПР 
в Госдуме Ярослав Нилов в беседе с «Из-
вестиями» предположил, что документ 
не пройдёт фильтр исполнительной вла-
сти.

— Чтобы внести изменение в КоАП, 
необходимо заключение правитель-
ства, а оно вряд ли даст положитель-
ный отзыв в том случае, если резкое 
повышение штрафа объяснять непо-
средственно этой причиной — улич-
ными драками. Такой аргумент мало-
убедителен, — сказал депутат. — КоАП 
не пишется под конкретные наруше-
ния, актуальные здесь и сейчас. Надо 
понимать, что это коснётся всех. Чело-
век, который некультурно выразился 
в общественном месте, будет оштра-
фован на 5 тыс. рублей? Это наказание 
несоразмерно нарушению.

Ярослав Нилов предложил не про-
сто увеличить штраф, а «добавить 
квалифицирующие признаки» к ста-
тье, касающейся мелкого хулиган-
ства. То есть за массовые драки мож-
но действительно взимать большую 
сумму, а за менее значимое наруше-
ние — не очень значительную. Также 
стоило бы «расширять линейку наказа-
ний» — например, вводить обществен-
ные работы.

Повышение штрафа за мелкое хули-
ганство существенно не повлияет на по-
ведение мигрантов, отметил профессор 
Государственного университета управ-
ления Владимир Волох.

— Правонарушители знают, что по-
несут ответственность, и преступа-
ют закон умышленно, поэтому будет 
штраф 3 тыс. рублей или 5 тыс. рублей — 
это их не остановит, — убеждён Влади-
мир Волох. Но вот угроза выдворения 
из страны, по мнению эксперта, — более 
действенная мера и «может сработать».

— Страх депортации действует 
на каждого человека. Помимо того что 
он лишается дохода, он несёт и мораль-
ный ущерб, — пояснил профессор.

По его мнению, правоохранительные 
органы должны не только заниматься 
разбором уже произошедших инциден-
тов, но и проводить разъяснительную 
и даже воспитательную работу с ино-
странцами, проживающими в РФ.

— При организации драк в боль-
ших группах идёт обмен информаци-
ей. Неужели правоохранители не зна-
ют об этом? У них ведь есть доверенные 
люди среди мигрантов, —- рассуждает 
собеседник «Известий».

Он заявил, что в первую очередь 
нужно работать с лидерами объедине-
ний мигрантов.

Сократить число таких эпизодов 
можно с помощью ассимиляции при-
езжих, а штрафы любого размера не по-
могут, уверен президент фонда «Мигра-
ция XXI век» Вячеслав Поставнин.

— Из-за того, что сообщества ми-
грантов остаются закрытыми, такие 
инциденты всё равно будут происхо-
дить, и в будущем их число может даже 
возрасти. Будь штраф хоть 10 тыс. руб-
лей — мигрантов, которые в большин-
стве своём даже не знают российского 
законодательства, это не остановит. Тут 
важно влияние «своих». Будь они более 
встроены в российское общество, драк 
удалось бы избежать, — отметил Вячес-
лав Поставнин.

« МНОГОКРАТНОЕ 
НАРУШЕНИЕ 
ВЛЕЧЁТ ВЫДВО-

РЕНИЕ. А ЗА ОДНОКРАТНОЕ 
НАЗНАЧАЮТ МАЛЕНЬКИЙ 
ШТРАФ. НУЖНО, ЧТОБЫ 
ГОСТИ НАШЕГО ГОСУДАР-
СТВА ПОНИМАЛИ НЕОТ-
ВРАТИМОСТЬ НАКАЗАНИЯ
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Интересное положение
У беременных найдена защита от цитокинового шторма

Денис Гриценко

Особенности иммунной системы 
беременных защищают их от ци-

токинового шторма в случае зараже-
ния COVID-19. К такому выводу пришла 
международная группа учёных после 
изучения состава крови женщин, ожи-
дающих ребёнка и при этом болеющих 
коронавирусной инфекцией. Россий-
ские специалисты, опрошенные «Из-
вестиями», с интересом отнеслись к на-
учной работе, однако отметили, что 
выборка участниц исследования слиш-
ком мала, чтобы делать общезначимые 
выводы о механизмах действия имму-
нитета беременных женщин против 
SARS-CoV-2.

�� СЛАБОСТЬ КАК СИЛА

Международная группа учёных иссле-
довала состав периферической крови 
беременных женщин, инфицирован-
ных коронавирусом. По данным офи-
циальной статистики, которую при-
водят авторы работы, во время первой 
волны пандемии в Великобритании 
и Италии количество заражений сре-
ди женщин, вынашивающих ребёнка, 
не отличалось от общего количества 
заражений по стране. Однако во время 
второй и третьей волн эпидемии бере-
менные стали тяжелее переносить бо-
лезнь, чем во время первого подъёма 
заболеваемости. Причём вне зависи-
мости от штамма, которым заразились. 
С другой стороны, данные 63 научных 
медицинских работ свидетельству-
ют, что примерно три из четырёх жен-
щин в положении переносят болезнь 
в лёгкой форме. Однозначного ответа 
о влия нии беременности на тяжесть те-
чения COVID-19 всё ещё нет.

«Предыдущие исследования пока-
зали изменения в иммунной системе 
пациентов разных возрастов, но у нас 
всё ещё недостаточно данных о том, 
как у беременных протекают пневмо-
ния, болезнь с умеренными симпто-
мами и бессимптомная инфекция, вы-
званные коронавирусом», — написали 
учёные в статье о результатах работы 
в журнале Nature Communications.

Особый интерес специалистов 
к влиянию SARS-CoV-2 на иммунную 
систему будущих матерей связан с тем, 
что беременность вызывает измене-
ния в естественной защите организма 
от болезней, частично обусловленные 
изменившимся уровнем гормонов. Им-
мунитет беременных отличается повы-
шенной «терпимостью» к воспалениям, 
поэтому в этот период у женщин часто 
фиксируют ремиссию аутоиммунных 
заболеваний. Возникает вопрос: сдела-

ет ли это свойство иммунитета их бо-
лее уязвимыми перед коронавирусом?

Чтобы объяснить, как иммунитет 
беременных женщин реагирует на ко-
ронавирус, учёные взяли анализ крови 
у 14 будущих матерей, инфицирован-
ных SARS-CoV-2. Все они перенесли бо-
лезнь в лёгкой форме. Их данные также 
были сопоставлены с результатами ана-
лизов 28 здоровых беременных женщин 
и 15 небеременных женщин того же воз-
раста. Учёные получили информацию 
о концентрации в плазме участниц экс-
перимента 62 видов цитокинов — акти-
вированных клеток иммунной системы.

У беременных, заразившихся ко-
ронавирусом, по сравнению со здоро-
выми беременными оказались другой 
уровень про- и противовоспалитель-
ных цитокинов, пониженный уровень 
интерлейкина-6 (основной цитокин, 
регулирующий воспаление), а также 
повышенный уровень нейтрофилов — 
клеток, борющихся с вредоносными 
микроорганизмами.

Благодаря полученным данным 
учёные смогли сделать первый шаг 
к пониманию воздействия SARS-CoV-2 
на иммунитет женщин, вынашивающих 
ребёнка. Вопрос нуждается в дальней-
ших исследованиях. Однако уже сей-
час можно сделать вывод, что действие 
воспалительных молекул, реагирую-

щих на коронавирус, во время беремен-
ности уравновешивается действием 
противовоспалительных, что страху-
ет организм от возможного цитоки-
нового шторма — смертельно опасно-
го состоя ния, при котором иммунитет 
вырабатывает слишком большое ко-
личество цитокинов. Поэтому, по мне-
нию авторов исследования, в случае 
отсутствия факторов риска, таких 
как сахарный диа бет или гипертония, 
COVID-19 не должен вызвать осложне-
ний у будущей мамы.

�� НУЖНО БОЛЬШЕ ДАННЫХ

Российские специалисты, опрошен-
ные «Известиями», отметили важность 
проблемы, которую попытались опи-
сать авторы работы, но обратили вни-
мание на большое количество ограни-
чений работы.

— К опубликованному исследова-
нию возникает много вопросов мето-

дологического характера, — сказала за-
меститель директора — руководитель 
департамента организации научной 
деятельности Национального центра 
акушерства, гинекологии и перинато-
логии имени академика В.И. Кулакова 
Наталия Долгушина. — Во-первых, в ис-
следование включено мало пациенток, 
необходимый объём выборки не был 
рассчитан. Во-вторых, включены па-
циентки, имеющие только лёгкую или 
бессимптомную форму COVID-19, а для 

сравнения надо было также включить 
беременных женщин с тяжёлой формой 
заболевания. В-третьих, авторы не дали 
характеристику женщин. Ничего, кро-
ме возраста и срока беременности, нам 
о них не известно. И, в-четвёртых, сроки 
беременности пациенток сильно раз-
нятся. А, как известно, иммунологи-
ческий статус во время беременности 
зависит от срока и меняется с прогрес-
сированием беременности.

Как уточнила эксперт, известно, что 
во время вынашивания ребёнка воз-
никает так называемая иммунологи-
ческая толерантность. Это выражает-
ся в том, что в организме беременных 
женщин продуцируется больше про-
тивовоспалительных цитокинов, чем 
провоспалительных. Но при этом 
дамы в положении также болеют раз-
личными инфекционными заболева-
ниями, и у них, как и у небеременных, 
возникают тяжёлые формы инфекций, 
в том числе COVID-19. И во время это-

го возникает цитокиновый шторм. На-
сколько реже у женщин в положении 
возникает это явление при коронави-
русной инфекции и с чем оно связано, 
ещё предстоит изучить, резюмирова-
ла специалист.

В исследовании слишком маленькая 
выборка, по которой нельзя объектив-
но утверждать, что эти выводы спра-
ведливы для всей популяции, согласна 
гинеколог клиники «Семейный доктор» 
Полина Голикова.

— У беременных очень сложно объ-
ективно оценивать динамику, так как 
им противопоказана компьютерная то-
мография, — добавила эксперт.

Такие факторы, как повышенный вес 
и гипертония, увеличивают риск раз-
вития цитокинового шторма не только 
у беременных, но и у других групп па-
циентов, поэтому для понимания воз-
действия COVID-19 именно на женщин, 
ждущих ребёнка, необходимы дальней-
шие исследования, сказала Полина Го-
ликова.

— Известно, что во время беремен-
ности организм женщины находится 
в состоянии иммуносупрессии. Это со-
стояние физиологично и обусловлено 
эволюционно сложившимися механиз-
мами, предотвращающими отторжение 
организмом женщины эмбриона с гена-
ми, чужеродными организму матери, — 
пояснила научный сотрудник лабора-
тории анализа показателей здоровья 
населения и цифровизации здравоох-
ранения МФТИ Елизавета Изьюрова.

По мнению эксперта, исследование 
имеет ограничение в виде небольшо-
го числа участников, однако если его 
продолжат, то, возможно, будут дока-
заны неизвестные ранее или уже пред-
полагаемые молекулярные механизмы 
иммуносупрессии и иммунного ответа 
у беременных.

Древние технологии
Кнопочные телефоны скрытно отправляют платные СМС

Роман Кильдюшкин

В кнопочных телефонах есть скрытые 
функции, которые могут отправлять 

платные СМС без ведома пользовате-
ля, рассказал «Известиям» эксперт «Ла-
боратории Касперского» Виктор Чебы-
шев. По его словам, это относительно 
новая разновидность мобильных фи-
нансовых угроз, которую эксплуати-
руют недобросовестные поставщики 
телефонов не дольше трёх лет. Она рас-
считана на людей с низкой цифровой 
грамотностью, которые редко заказы-
вают детализацию расходов у опера-
торов. По данным аналитиков, на долю 
кнопочных телефонов в России прихо-
дится около 30% активированных мо-
бильников. Из них примерно 2% об-
ладает вредоносным функционалом. 
Однако эксперты по информационной 
безопасности не исключают массово-
сти этого явления.

�� ХИТРЫЙ КОД

В кнопочных телефонах обнаруже-
ны скрытые функции, которые без ве-
дома владельцев отправляют СМС-
сообщения на подозрительные номера 
телефонов, рассказал «Известиям» ис-
следователь мобильных угроз «Лабо-
ратории Касперского» Виктор Чебы-
шев. Условно эти опции делятся на два 
типа: в первом случае смартфон от-
правляет СМС с информацией об ак-
тивации телефона (IMEI), во втором со-
общения отправляются на короткие 
приватные номера по цене, которая 
до десяти раз превышает стоимость 
отправки текста согласно тарифу.

— Просто извещение производителя 
об активации того или иного устрой-
ства — это скрытая сервисная опция, 
которая не несёт в себе ничего злов-
редного. Функция, которая позволя-
ет удалённо управлять устройством, — 
это типичный СМС-троянец (тип угроз, 
маскирующихся под легитимное про-
граммное обеспечение. — «Известия»), 
которых мы очень много детектиро-
вали в России в 2012–2013 годах, — ска-
зал эксперт.

Однако даже несмотря на то, что 
скрытая отправка регистрацион-
ных данных не представляет опас-

ности, такую работу устройства экс-
перт считает некорректной. По словам 
Виктора Чебышева, телефон должен 
спрашивать у пользователя разреше-
ние на отправку сообщения. Умалчи-
вание об отправке регистрационных 
данных может быть связано со слож-
ностями технической реализации со-
ответствующего диалогового окна 
на телефонах с маленькими экрана-
ми. Но даже если это так, это не долж-
но оправдывать производителей, го-
ворит эксперт.

Ранее об обнаружении скрытых 
функций в кнопочных телефонах пи-
сали на портале «Хабр». Автор поста 
приобрёл в России пять телефонов, из-
учил их прошивки и выяснил, что два 
устройства отправляют СМС с реги-
страционными данными, одно — плат-
ные сообщения, ещё одно пересылает 
входящие СМС на удалённый сервер 
через интернет.

�� ДОЛГО И НЕ КРОТКО

По данным «Лаборатории Касперско-
го», почти каждый вендор оборудует 
свои телефоны как минимум функ-
цией скрытой отправки регистраци-
онных данных. Какая доля устройств 
отправляет платные СМС, в компании 
не сообщили.

— История, скорее всего, массовая. 
Потому что в России или любой дру-

гой стране, где доля кнопочных теле-
фонов значительна, подобная схема 
будет эффективна, — сказал Виктор 
Чебышев.

Ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин, ссылаясь 
на данные операторов, отметил, что 
устройств, отправляющих платные 
СМС, не более 2%. По его сведениям, 
на долю кнопочных телефонов при-
ходится около 30% от всех активиро-
ванных мобильников в стране.

Виктор Чебышев отметил: един-
ственный доступный для широкого 
круга пользователей способ узнать 
о вредоносной активности телефона — 
заказ детализации расходов у опера-
тора сотовой связи. Схема рассчитана 
на то, что аудитория кнопочных теле-
фонов, как правило, пожилые люди 
или люди с низкой цифровой грамот-
ностью, которые редко заказывают де-
тализацию.

В «Лаборатории Касперского» знают 
о проблеме не первый год и не исклю-
чают, что троянцы интегрировались 
в кнопочные телефоны ещё до эпохи 
смартфонов с сенсорными экранами. 
Однако подтвердить это исследовате-
ли сейчас не могут — нужно изучить 
прошивки для многих устройств за не-
сколько лет. Там склоняются к тому, 
что опасные технологии получили ши-
рокое распространение в последние 
два-три года.

Эльдар Муртазин полагает, что ин-
теграция троянцев в кнопочные теле-
фоны продолжается около десяти лет. 
По его словам, китайцы практикуют 
это с тех пор, как на рынке зародилась 
мода на заказ производства готовых 
устройств в Поднебесной и перепро-
дажу их на родине клиента под локаль-
ным брендом.

�� СЛАБОЕ ЗВЕНО

В «Лаборатории Касперского» отмети-
ли: обсуждаемый функционал — часть 
прошивки телефона (программно-
го обеспечения и комплекса аппарат-
ных настроек, которые расположены 
в памяти устройства). Следователь-
но, троянец может интегрироваться 
либо во время производства на заво-
де, либо на одном из этапов поставки 
устройства.

— Я склоняюсь к тому, что отправ-
ка СМС на короткие номера — это за-
каз компании-дистрибьютора, которая 
распространяет телефоны в той или 
иной стране. Изготовитель, как пра-
вило, легко соглашается на добавление 
любого функционала по заказу клиен-
та. Создаётся хитрая схема получения 
теневой прибыли, в которую вовлека-
ются как агрегаторы коротких номе-
ров, так и изготовители устройств, — 
сказал Виктор Чебышев.

Троянцы, которые скрытно отправ-
ляют или принимают СМС, — это воз-
можность для дистрибьюторов те-
лефонов получить дополнительную 
выгоду от продажи дешёвых устройств, 
считает он.

Эльдар Муртазин, напротив, уве-
рен, что скрытый функционал внедря-
ют китайские изготовители.

— Появление троянцев — это след-
ствие недостаточного контроля на фа-
брике. Либо умышленные действия 
сотрудников небольших фабрик, ко-
торые пытаются таким образом зара-
ботать, — сказал эксперт.

С ним согласен руководитель депар-
тамента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров. По его словам, обсуж-
даемый функционал может быть вне-
дрён в устройства для слежки за поль-
зователями.

Общество

У беременных с COVID по сравнению со здоро-
выми беременными оказались другой уровень 
про- и противовоспалительных цитокинов, понижен-
ный уровень интерлейкина-6, а также повышенный 
уровень нейтрофилов
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нейшем выборочно проводятся углуб-
лённые проверки информации, указан-
ной клиентом, а на их основании при 
расхождении сведений  либо запра-
шивается доплата, либо расторгается 
договор — в случае нарушения зако-
на потребителем, сказал директор де-
партамента андеррайтинга и управле-
ния продуктами страховой компании 
«Согласие» Павел Нефёдов. Он доба-
вил, что ежегодно компания заклю-
чает свыше 1,3 млн договоров ОСАГО, 

а доля расторжений не превышает 0,5% 
от этого количества, то есть порядка 
6,5 тыс.

В «Югории» этот показатель 
не выше 0,3%, при этом подавляю-
щее большинство таких договоров 
оформлено через систему «Е-Гарант», 
отметил врио генерального директо-
ра группы страховых компаний Миха-
ил Косенко.

�� ТАРИФНЫЙ КОНТРОЛЬ

Летом 2021 года отношение убыт-
ков к страховым премиям по поли-
сам ОСАГО значительно выросло 
по сравнению с предыдущими перио-
дами. В отдельных сегментах страхов-
щикам начало не хватать тарифного 
коридора для проведения сбаланси-
рованной ценовой политики, сооб-
щил директор по рейтингам страхо-
вых компаний агентства НКР Евгений 
Шарапов.

При этом ОСАГО — обязательный 
вид страхования, и компании не имеют 
права отказать клиенту в заключении 
такого договора. Поэтому организа-
ции усилили интенсивность прове-
рок документов, расторгая договоры, 
в которых потребитель указал недо-
стоверную или неполную информа-
цию. Скорее всего, под пристальным 
вниманием оказались клиенты из про-
блемных категорий с высоким уров-
нем убыточности, отметил эксперт. 
По его мнению, дальнейшее расшире-
ние тарифного коридора Банком Рос-
сии поможет сгладить эту проблему.

Профессор кафедры финансовых 
рынков РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Ахвледиани считает, что для сниже-
ния количества расторжений дого-
воров ОСАГО следует запрашивать 
больше данных при оформлении по-
лиса, а также требовать информацию 
у соответствующих служб для про-
верки сведений. Доля подобных рас-
торжений в 2021 году может составить 
1,6–2,1% от количества заключённых 
договоров, оценила эксперт.

В этой связи Совет ЕС 30 августа ис-
ключил США из списка безопасных 
стран, граждане которых могут путе-
шествовать в Европу без карантина 
и тестов. По-прежнему приезжать в ЕС 
без уважительной причины разреши-
ли полностью вакцинированным аме-
риканцам, но, разумеется, получившим 
укол только одобренными Европейским 
агентством лекарственных средств пре-
паратами (Pfizer, Moderna, AstraZeneca 
и Johnson & Johnson).

Из списка безопасных стран Евро-
союз также исключил Косово, Черно-
горию, Ливан, Северную Македонию 
и Израиль. Последний уже целиком 
вакцинировал от COVID-19 75% сво-
его взрослого населения, однако через 
пять месяцев после окончания массо-
вой иммунизации Израиль стал вновь 
демонстрировать рост заболеваемо-
сти. По данным Университета Джонса 
Хопкинса, среднее количество новых 
случаев за последнюю неделю превы-
шало 8900 ежедневно, а за последние 
сутки и вовсе перевалило за 11 тыс. — 
максимум с начала пандемии и в 30 раз 
больше, чем фиксировалось ещё в кон-
це июня.

�� КТО ЛЮБИТ ТРОИЦУ

Многие эксперты связали такую си-
туацию с падением эффективности 
вакцины Pfizer, которой кололись из-
раильтяне. Хотя, как рассказал «Извес-
тиям» директор Института глобаль-
ного здравоохранения медицинского 
факультета Женевского университета 
Антуан Флао, последние данные из Из-
раиля свидетельствуют, что вакцина 
остаётся эффективной в предотвраще-
нии осложнений, связанных с COVID-19, 
и госпитализаций.

— Эффективность вакцины против 
варианта «Дельта» в плане предотвра-
щения госпитализаций превышает 85% 
у людей старше 50 лет и составляет бо-
лее 92% у лиц моложе 50 лет, что явля-
ется отличными показателями, — пояс-
нил швейцарский эксперт.

Тем не менее Израиль и ещё ряд 
стран — например, Россия, Франция, 
Германия и некоторые ближневосточ-
ные монархии — объявили о старте кам-
паний по ревакцинации. Задумались 
об этом и в США, и в Великобритании.

По словам датского вирусолога Ал-
лана Рандрупа Томсена, прежде всего 
третий укол потребуется пожилым лю-
дям, а уже потом стоит подумать и о ре-
вакцинации остальной части населения 
в зависимости от скорости распростра-
нения инфекций.

— На данном этапе нет убедитель-
ных доказательств, позволяющих ре-
комендовать третью и повторные дозы 
тем, кто полностью вакцинирован, за ис-
ключением пациентов с ослабленным 
иммунитетом и, возможно, очень ста-
рых пациентов, — отметил, в свою оче-
редь, Антуан Флао. — Эта позиция мо-
жет измениться в ближайшие месяцы, 
но лучшая стратегия сегодня всё же за-
ключается в том, чтобы предложить до-
ступные вакцины тем, кто ещё не привит.

В последний день августа министр 
здравоохранения России Михаил Му-
рашко заявил, что темпы вакцинации 
в РФ набирают обороты. По его словам, 
в отдельных регионах страны, лидиру-
ющих по числу привитых граждан, се-
годня фиксируются лишь единичные 
случаи заболевания. По данным россий-
ского федерального штаба по заболева-
емости, в период с 16 июля по 1 сентября 
количество новых случаев в стране сни-
зилось на 28,5%.
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Злой срок
ЦБ зафиксировал пятикратный рост жалоб на аннулирование ОСАГО
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Спорт

Культура

На порядок выше
Россия поднялась на второе место  
в медальном зачёте Паралимпиады

Дмитрий Гарин

В восьмой соревновательный день 
Паралимпийских игр — 1 сентября — 

сборная России завоевала семь золотых, 
четыре серебряные и четыре бронзовые 
награды. Триумфаторами среды стали 
пловцы Андрей Калина (200 м комплекс-
ным плаванием), Мария Павлова (100 м 
брассом) и Виктория Ищиулова (50 м 
вольным стилем), легкоатлеты Андрей 
Вдовин (бег на 400 м), Галина Липатнико-
ва (толкание ядра), Муса Таймазов (мета-
ние клаба), а также велогонщик Руслан 
Кузнецов (шоссейная гонка на 79,2 км). 
За счёт таких мощных показателей рос-
сияне обошли команду Великобритании 
и поднялись на второе место в неофи-
циальном общекомандном медальном 
зачёте. Всего на счету сборной России 
32 золотые, 20 серебряных и 37 бронзо-
вых наград. У британцев на два золота 
меньше (30–24–32). Лидерство уверен-
но удерживает команда Китая (68–43–36).

Для Андрея Калины это уже вто-
рое золото, которое он завоевал в То-
кио. 26 августа он выиграл финальный 
заплыв на дистанции 100 м брассом, 
а в среду победил на 200 м комплекс-
ным стилем.

— Я просто в шоке, я вообще не ожи-
дал золота в комплексе, — признался 
журналистам Андрей Калина. — Хо-
телось сегодня попасть на пьедестал, 
потому что я на международной аре-
не выступаю с 2002 года и мне никогда 
не поддавался комплекс. Только однаж-
ды выступил хорошо — на чемпионате 
мира 2019 года. Прекрасно понимал, что 
на двух первых этапах не буду в лиде-
рах, моя задача была в том, чтобы так-
тически правильно соблюсти технику 
и выйти на длинный мощный брасс. И, 
выйдя на него, я интуитивно понимал, 
что отрываюсь от соперников, а, пере-
йдя на кроль, примерно метров за двад-
цать до финиша осознал, что победа воз-
можна. И у меня активировались все 
возможные силы, и эти метры я плыл, 
можно сказать, в прострации.

Если от Калины все ждали победы 
в одной из дисциплин, то успех 16-лет-
ней Виктории Ищиуловой стал боль-
шой неожиданностью. На дистанции 
50 м вольным стилем в классе S8 (раз-
личные формы инвалидности, в том 
числе ампутации и церебральный па-

ралич) она почти на секунду опереди-
ла ближайшую соперницу из Бразилии.

Мария Павлова победила на «коро-
левской дистанции» — 100 м брассом. Ей 
удалось обойти очень сильных конку-
ренток, включая 14-кратную чемпион-
ку Паралимпийских игр Джессику Лонг. 
Спортсменку, как и других победителей 
дня, уже поздравил президент России 
Владимир Путин.

— Главными слагаемыми вашего успе-
ха стали мастерство, трудолюбие и по-
бедный настрой. И конечно, горячая 
поддержка близких, тренеров и настав-
ников, всех российских болельщиков, — 
говорится в телеграмме главы государ-
ства.

Это вторая награда 22-летней Павло-
вой в Токио, она была третьей на 200 м 
комплексным стилем.

Не обошлось и без очередных миро-
вых рекордов наших спортсменов. Зна-
меносец команды ПКР Андрей Вдовин 
победил в забеге на 400 м, обновив ре-
корд в этой дисциплине (49,32 секун-
ды), который держался полтора года. 
Отметим, что третье место занял дру-
гой россиянин — Чермен Кобесов. По-
сле финиша Кобесов надел футболку 
с фотографией своей матери, ушедшей 
из жизни.

— В моей жизни много чего случи-
лось, — отметил в разговоре со СМИ 
Кобесов. — Самое страшное — когда 
ты теряешь маму, а потом исполняешь 
её заветную мечту. Это непередаваемые 
ощущения. После коронавируса я сегод-
ня бежал только на характере, это всё 
благодаря маме, которая была очень бо-
евой и сильной женщиной.

С мировым рекордом в метании кла-
ба победил Муса Таймазов. Россиянин 
показал результат 35,42 м в категории 
F51 (поражение опорно-двигательно-
го аппарата). 37-летний Таймазов, кото-
рый также выступает в сборной России 
по регби, заявил, что это его не послед-
нее супердостижение в метании.

Спасибо, что живой 
Футбольная сборная сыграла вничью с вице-чемпионами мира

Алексей Фомин

С борная России по футболу прове-
ла первый матч под руководством 

нового главного тренера Валерия Кар-
пина. Вечером 1 сентября в рамках от-
борочного турнира чемпионата мира-
2022 наша команда сыграла в Москве 
вничью с главным конкурентом в борьбе 
за первое место Хорватией (0:0). В бли-
жайшую субботу россиянам предсто-
ит помериться силами в гостях с Ки-
пром. А на следующей неделе их ждёт 
ещё одна домашняя встреча. Соперни-
ком будет Мальта, которая сумела пре-
поднести едва ли не главную сенсацию 
игрового дня.

�� ОЖИДАНИЯ

Болельщики без малого полтора месяца 
ждали дебюта Валерия Карпина во гла-
ве сборной. Интерес к национальной 
команде оказался повышенным даже 
с учётом июньской неудачи на чем-
пионате Европы, приведшей к отстав-
ке предыдущего главного тренера Ста-
нислава Черчесова.

Российский футбольный союз (РФС) 
сумел реализовать всю квоту билетов 
на игру в «Лужниках». Встречу посети-
ли до 20 тыс. зрителей. Именно столь-
ко людей было разрешено пропустить 
на трибуны арены в среду вечером. 
Несколькими днями ранее РФС полу-
чил соответствующие санкции от Ро-
спотребнадзора. В нынешнем сезоне 

на стадионы в России до сих пор по-
зволяли пропускать в лучшем случае 
3 тыс. человек. Увеличение этого чис-
ла более чем в шесть раз стало насто-
ящим прорывом для футбольных вла-
стей нашей страны. Теперь зрители 
ждут, что аналогичные порядки на-
ступят и в чемпионате России. Но ру-
ководство Российской премьер-лиги 
(РПЛ) пока затрудняется сказать, какой 
сценарий уготован на ближайшие туры.

За сутки до матча России и Хорва-
тии президент РПЛ Сергей Прядкин 
заявил «Спорт-Экспрессу», что клубы 
и лига на связи с региональными и фе-
деральным Роспотребнадзором и пока 
требования не менялись. Зато РФС объ-
явил: 7 сентября матч с Мальтой смо-
гут посетить не менее 15 тыс. зрителей. 
Впрочем, тем, кто не попадёт в их число, 
можно не отчаиваться, так как они по-
лучат возможность посмотреть встре-
чу дома — её в прямом эфире покажет 
РЕН ТВ.

Разумеется, на игру с Хорватией при-
ехали немало значимых персон. Речь 
идёт не только о руководящих лицах 
РФС и РПЛ, но и, например, о футбо-
листе московского «Спартака» Алек-
сандре Соболеве, игравшем за наци-
ональную команду на недавнем Евро, 
но не вызванном Карпиным на сен-
тябрьские матчи. Кроме того, в «Луж-
ники» приехал знаменитый хоккеист 
Михаил Сергачёв, выигравший в соста-
ве «Тампа-Бэй Лайтнинг» два последних 
Кубка Стэнли.

�� СОСТАВ

Валерий Карпин сумел удивить стар-
товым составом: в нём не было номи-
нальных нападающих. На скамейке за-
пасных оказался лучший бомбардир 
нынешнего чемпионата России Фёдор 
Смолов. Как показала практика, роль 
выдвинутого форварда часто играл 
Алексей Миранчук, неоднократно сме-
щавшийся и в глубину.

Помогать ему старались Алексей 
Ионов и Арсен Захарян. Попадание 
обоих в старт тоже было довольно не-
ожиданным. Особенно это касается 
молодого Захаряна, впервые вышед-
шего на поле в составе сборной. Он по-
являлся в расширенной заявке сбор-
ной России перед чемпионатом Европы, 
но по состоянию здоровья был вынуж-
ден покинуть её расположение.

В средней линии ожидаемо вышли 
Александр Головин, Дмитрий Бари-
нов и Далер Кузяев. Правого защитни-
ка играл Марио Фернандес, левого — 
Вячеслав Караваев. В центре обороны 
расположились Игорь Дивеев и Геор-
гий Джикия. Место в воротах занял Ма-
ринато Гильерме.

Вопрос с капитаном команды 
оказался в тумане после того, как 
во вторник на предматчевой пресс-
конференции Карпин и Джикия объ-
явили, что капитанов будет несколь-
ко. Объяснялось такое решение тем, 
что каждый должен почувствовать 
себя в этой роли. Но в игре с Хорвати-

ей именно Георгий вышел с капитан-
ской повязкой. Он считался фаворитом 
на эту роль в отсутствие Артёма Дзю-
бы, не вызванного на матчи.

Первый тайм выдался довольно 
скучным. Было много борьбы и стара-
ния с обеих сторон, но мало опасных 
атак и моментов. Захарян едва не за-
бил на 15-й минуте, а перед переры-
вом несколько раз могли открыть счёт 
хорваты. Особенно близок к голу был 
Иван Перишич, но его удар в противо-
ход Гильерме оказался неточен. Было 
заметно, что Хорватия играет очень 
осторожно. Возможно, на это повли-
яло отсутствие из-за травмы её глав-
ной звезды Луки Модрича.

В перерыве Карпин снял с игры Ми-
ранчука и выпустил на замену номи-
нального нападающего. Но это ока-
зался не Смолов, а Антон Заболотный. 
Он неплохо цеплялся за мячи и не-
сколько раз создавал возможности 
для опасных забегов в штрафную го-
стей в исполнении нашей команды. 
Но до реального голевого момента ата-
ку удалось довести лишь на 63-й мину-
те, когда Ионов накрутил четырёх со-
перников и отдал Головину, который 
с острого угла пасовал на пустые во-
рота — замкнуть передачу оказалось 
некому.

К 75-й минуте Карпин обновил всю 
группу атаки — вместо Ионова вышел 
Зелимхан Бакаев, а вместо Захаряна — 
Денис Черышев. Хорваты также осве-
жили состав, выпустив нескольких 
новых игроков. У России вскоре ушёл 
с поля Фернандес, вместо которого 
на поле появился Илья Самошников, 
отправившийся на левый фланг, тог-
да как Караваева перевели на бровку 
Марио.

Изменения в составах привели 
к сумбуру в атаке обеих команд и не-
скольким моментам. Ближе к успеху 
были гости, но в итоге матч закончил-
ся нулевой ничьей.

— Результат в целом по игре. Как мне 
показалось, обе команды добились 
того, чего хотели, — сказал «Извести-
ям» бывший главный тренер казан-
ского «Рубина» Ринат Билялетдинов. — 
Они играли осторожно, с минимумом 
моментов. И в итоге каждый остался 
при своих. Этот результат сохраняет 
шансы на первое место в группе и Рос-
сии, и Хорватии. Можно с оптимизмом 
ждать следующие два матча, но и рас-
слабляться нельзя. И Кипр, и Мальта 
в любой момент могут преподнести не-
приятный сюрприз. Они только кажут-
ся карликами. А бывали случаи, когда 
подобные сборные отбирали очки у то-
пов. Скажу банальность, но слабых со-
перников сейчас нет.

В двух других матчах нашей группы 
Словения сыграла дома вничью со Сло-
вакией (1:1), а Мальта разгромила дома 
Кипр (3:0). После четырёх туров у Хор-
ватии и России по семь очков, у Слова-
кии — шесть, у Словении, Кипра и Маль-
ты — по четыре.

К хайпу готовы
Бузова выйдет на сцену МХАТа и в новом сезоне

Зоя Игумнова 

Московский художественный акаде-
мический театр имени Горького от-

крыл 124-й сезон. Обстановка в культур-
ном учреждении обещает быть бодрой, 
доброжелательной и товарищеской. Худ-
рук театра Эдуард Бояков сказал, что 
ни хаос, ни хайп театру не мешают, и со-
общил, что Ольга Бузова выйдет в ноябре 
на сцену. А ещё к команде МХАТа присо-
единилась бывшая актриса «Табакерки» 
Евдокия Германова. «Известия» узна-
ли о том, как жить на острие конфликта 
и ударно работать и вернётся ли в свой 
кабинет Татьяна Доронина.

31 августа МХАТ имени Горького 
официально открыл свой 124-й сезон. 
По новой традиции, сбор труппы начал-
ся с гимна России.

Затем врио директора Олег Михайлов 
заявил, что без стопроцентной заполня-
емости залов театру не выжить: финан-
совая составляющая его работы остав-
ляет желать лучшего. Из-за ограничений 
на посещение, введённых по причине 
пандемии COVID-19, МХАТ недополу-
чил более половины прибыли. Как рас-
сказал Олег Михайлов, театр попросил 
Минкультуры о допфинансировании, 

и министерство пошло навстречу и вы-
ручило МХАТ. Правда, подчеркнул врио 
директора, Минкультуры выделило теа-
тру не 1 млрд рублей, как говорят злопы-
хатели, а только 389 млн. При этом, по его 
словам, Театр Наций получил от мини-
стерства в 2021 году 446 млн рублей, МХТ 
имени Чехова — около 700 млн, Малый 
театр — примерно 800 млн. Так что, ска-
зал Олег Михайлов, МХАТ имени Горь-
кого планирует попросить увеличить 
финансирование на 2022-й хотя бы 
до уровня московских коллег.

— Ведь только за ушедший сезон 
мы выпустили 15 премьер. А на какие 
деньги? В основном на внебюджет-
ные. Ещё в 2018-м спонсорская под-
держка была равна нулю, а за два по-
следних года удалось привлечь почти 
130 млн, — добавил Олег Михайлов.

Он также отметил, что в числе но-
вовведений — будущее появление дол-
госрочных контрактов с артистами 
на значительный срок: до пяти лет. Всё 
делается для того, чтобы обстановка 
была более доброжелательной и това-
рищеской, сказал администратор.

Из тех, кто был недоволен новым ру-
ководством МХАТа и около двух с по-
ловиной лет назад ушёл в оппозицию, 

шесть человек на данный момент вер-
нулись к полноценной деятельности 
в труппе, объявил Олег Михайлов.

— С этими шестью членами коллек-
тива ранее были заключены бессроч-
ные трудовые договоры, — пояснила 
«Известиям» пресс-секретарь театра 
Виктория Мусина-Пушкина. — Неко-
торые из них остались задействованы 
в спектаклях, кто-то пытался судиться 
с театром, но все они занимали чёткую 

позицию — против нового руководства 
МХАТ имени Горького. Однако при-
шло время обнулить ситуацию: арти-
сты устали от информационной войны, 
от конфликта, который не имеет смысла. 
Они видят, что происходит в театре при 
худруке Эдуарде Боякове, и тоже хотят 
жить насыщенной жизнью, заниматься 
исключительно творчеством и не тра-
тить силы на пустые разногласия, суды 
и споры. Поэтому их назвали «вернув-
шимися». Контракты с этими актёрами 
по-прежнему остаются бессрочными.

На сборе труппы вспомнили и прези-
дента театра Татьяну Доронину. Народ-
ная артистка СССР, до 2018 года — до Эду-
арда Боякова — возглавлявшая труппу, 
так и не появляется в театре, хотя для 
того, чтобы это наконец случилось, 
предпринималось много усилий.

— Татьяна Васильевна чётко опреде-
лила свою позицию в отношении нынеш-
него руководства театра, — сказал Олег 
Михайлов. — И сейчас сложно рассчиты-
вать на какие-то взаимоотношения с ней, 
находить какие-то контакты. Мы тоже 
обозначили свою позицию. Нам остаётся 
работать, выпускать спектакли, радовать 
зрителей. Если Татьяна Васильевна захо-
чет найти возможность с нами общаться, 
мы всегда будем этому рады.

Сейчас Татьяна Доронина находит-
ся в санатории в Барвихе. От театра 
она получает зарплату в размере более 
500 тыс. рублей в месяц и полное соцо-
беспечение. Однако, по словам Олега 
Михайлова, есть группа людей, кото-
рая окружила 87-летнюю актрису и на-
страивает её на борьбу с Эдуардом Бо-
яковым. Народная артистка обратилась 
за поддержкой в Следственный комитет.

При этом, согласно весенним измене-
ниям в уставе МХАТа, теперь все реше-
ния в театре принимает не худрук, а ди-
ректор. Президент тоже важен, у него 
есть возможность создать художе-
ственный совет театра. Правда, в соот-

ветствии с уставом создание худсовета 
всё равно следует согласовать с дирек-
тором, а тот, в свою очередь, должен об-
судить это с худруком.

В июле появилась новость, что Татья-
на Доронина нацелена на организацию 
худсовета. Но пока, как уверили «Извес-
тия» в театре, к ним не поступало ни-
каких заявлений от актрисы по этому 
вопросу.

Претензии к худруку Эдуарду Бояко-
ву вообще-то есть не только у Татьяны 
Дорониной, но и у зрителей. Под занавес 
прошлого сезона на сцене МХАТа состо-
ялась премьера спектакля «Чудесный 
грузин», в котором эпизодическую роль 
сыграла звезда соцсетей и шоу-бизне-
са Ольга Бузова. «Блогерше не место 
на святых подмостках!» — возмущались 
театралы. В СМИ развернулась серьёз-
ная дискуссия, к которой подключи-
лись самые уважаемые деятели искус-
ства. Единого мнения не было. Но для 
театра этот эксперимент с Ольгой Бу-
зовой обернулся очередями в кассах.

Сам худрук отметил, что, по его мне-
нию, весь этот шум во многом начал-
ся не из-за скандальной телеведущей, 
а по причине неоднозначности персоны 
Сталина, о молодости которого расска-
зывает спектакль. Хотя те, кто критику-
ет, самого спектакля даже и не видели.

— Если бы Бузова сыграла Шарлотту 
Ивановну в «Вишнёвом саде», было бы 

намного меньше визга, — сказал Эдуард 
Бояков. — А здесь мы на острие, мы об-
нажаем болевые точки — то, о чём об-
щество говорить не готово, но должно.

Эдуард Бояков заметил, что МХАТ — 
это бренд и он должен быть на пике 
не скандальности, а эстетической по-
вестки: «Если мы не сможем оказаться 
здесь состоятельными, то нас неизбеж-
но отнесёт в сферу медийного хаоса». 
При этом, кстати, ни хаос, ни хайп теа-
тру не мешают, убеждён худрук.

— Потому что мы решаем творческие 
задачи, — сказал режиссёр «Известиям».

Ольгу Бузову как феномен масскуль-
та Эдуард Бояков сравнил с Энди Уорхо-
лом. «Я никогда не считал его равнове-
ликим Леонардо да Винчи или Исааку 
Левитану, но Уорхол сыграл важней-
шую роль в социокультуре», — под-
черкнул театральный деятель. Также 
не надо недооценивать влияние Бузо-
вой на молодёжь и считать миллионы 
её подписчиков быдлом, уверен Эду-
ард Бояков.

В СМИ развернулась 
дискуссия. Но для театра 
эксперимент с Ольгой 
Бузовой обернулся 
очередями в кассах
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